
Mucho calor, chubascos y
fuertes vientos con descargas
eléctricas pronostican para 
municipios de Q. Roo con zona
costera, en los próximos días 

Cumple FGE-Quintana Roo orden 
de aprehensión contra Martín 
“M” por abusar sexualmente 
de una adolescente, quien 
pidió ayuda a su madre
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Operadores de Uber en Can-
cún denunciaron que depen-
dencias estatales y de Benito 
Juárez han hecho caso omiso 
de sus demandas, al no impe-
dir las agresiones que se han 
dado en su contra por parte de 
taxistas. Aseguran que han 
buscado un encuentro con las 
autoridades correspondientes, 
pero hasta el cierre de esta edi-
ción no habían sido atendidos.  

La vocera de conductores de 
Uber en Cancún, Águeda Es-
perilla, afirma que han tratado 
de reunirse con la presidenta 
municipal, Ana Patricia Peralta, 
y con autoridades de Movili-
dad, pero no han tenido res-
puesta, mientras que las agre-
siones continúan todos los días.  

En ese mismo sentido, aña-
dió: “Nosotros lo único que 
queremos es que no nos mo-
lesten, que nos dejen trabajar 
en paz, no le hacemos daño a 
nadie, tenemos un amparo pa-
ra poder operar, queremos que 
las autoridades frenen a los ta-
xistas que tienen secuestrado 
a Cancún, afectan a los habi-
tantes y a los turistas, es por 
ello que debemos alzar la 
voz”, aseveró. 

Y si bien, han tenido mesas 
de diálogo entre transportistas, 
Esperilla asegura que los ope-
radores de Uber no han sido in-
cluidos, razón por la que insis-
ten en negociar, pues las agre-
siones han escalado a un grado 
en que salir a trabajar, les re-
presenta arriesgar su vida. “En 
cualquier momento se puede 

afectar a los turistas y dejar una 
mala imagen del destino, lo que 
repercute en la derrama econó-
mica del estado”, aseguró. 

SON EXCLUIDOS DE  
LAS MESAS DE DIÁLOGO 

En ese marco, insiste: “Sabe-
mos que hay mesas de trabajo 
en donde se está hablando de 
los transportistas y taxistas, de 
la movilidad de Cancún, pero 
no somos incluidos, se debe 
de frenar la violencia en todas 
sus formas, contra todos, ya 
no queremos laborar así, por-
que todos los días recibimos 
este tipo de agresiones”. 

Los operadores de Uber 
adelantaron que van a enviar 
una carta al presidente Andrés 
Manuel López Obrador a fin 
de enterarlo sobre la violencia 
que enfrentan en su trabajo, 
pues argumentan que lo único 
que buscan es ganarse el pan 
como todos.  

Hay que recordar que el pa-
sado 27 de octubre, un opera-
dor de Uber denunció cómo 
los taxistas de la zona hotelera 
lo agredieron por estar operan-
do en la zona, motivo por el 
que tuvieron que intervenir los 
elementos de la Policía. 

La vocera Águeda Esperi-

lla, concluyó: “No vamos a 
descansar hasta ser escucha-
dos, somos muchísimos con-
ductores los afectados, no que-
remos que nos dejen solos 
contra los taxistas, que son de-
lincuentes, no están regulados 
y se la pasan espantando a gen-
te, estamos hartos”. 

EXIGEN REGULACIÓN DEL 
SERVICIO DE LA PLATAFORMA 
Por su parte, el Sindicato de 
Taxistas Andrés Quintana Roo 
hizo un llamado al Instituto de 
Movilidad del Estado (lmo-
veqroo) a fin de que regulen a 
las aplicaciones digitales de 

transporte como Uber, pues ar-
gumentaron que ellos ofrecen 
un servicio en Cancún sin te-
ner  permiso oficial. 

En este marco, aseguran 
que ese tipo de transporte es 
una competencia desleal y 
aunque no es motivo para jus-
tificar los actos de violencia 
en su contra, los taxistas ase-
guran que si Uber está en 
igualdad de condiciones que 
ellos, seguramente los conflic-
tos cesarían.   

El dirigente de los taxistas, 
Heriberto Núñez Cauich, ex-
plicó que sostuvieron una reu-
nión los coordinadores y re-
presentantes de los sitios de ta-
xis habilitados en la zona ho-
telera y en el Centro, a fin de 
acordar y crear un frente en 
común, con el que exigirán a 
la autoridad correspondiente 
que se aplique la ley en igual-
dad para las plataformas como 
Uber y no dejar en desventaja 
a los ruleteros.  

“Hemos estado presionando 
a las autoridades para que ac-
túen contra las aplicaciones ile-
gales, como es el caso de Uber, 
que sigue prestando el servicio 
de transporte público impune-
mente y al margen de la Ley”, 
aseveró el líder taxista. 

Y aseguró que Uber nunca 
ha actuado conforme la ley en 
Cancún, ya que no han ganado 
amparos, ni mucho menos tie-
nen el consentimiento de las 
autoridades para operar en esta 
ciudad, aun así, siguen ofre-
ciendo sus servicios, lo que di-

Choferes de Uber exigen acabar  
con agresiones por parte de taxistas 

Derecho de réplica
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– Denuncian que autoridades estatales y de Cancún no les hacen caso Por José Luis 
Montañez

Operadores de Uber en Cancún exigen acabar con las agresiones que sufren por parte de 
los taxistas.



ce, es una gran afectación a su 
gremio que cumple con todas 
las exigencias y trámites de 
acuerdo a la ley de movilidad.  

MAYOR PRESENCIA MILITAR 
EN CANCÚN, PLAYA DEL 

CARMEN Y TULUM  
Con el fin de garantizar una vi-
da tranquila a los ciudadanos 
locales, pero también una es-
tadía en paz para los miles de 
turistas que llegan a los dife-
rentes destinos de Quintana 
Roo, se informó que se ha re-
forzado la presencia militar en 
puntos estratégicos, donde los 
elementos de Sedena, Semar y 
otras corporaciones coadyuvan 
sus esfuerzos con la finalidad 
de tener un estado seguro.  

En este escenario, el Coman-
dante de la 34 Zona Militar en 
el estado, Héctor Jiménez Al-
dana, declaró que los munici-
pios de Benito Juárez (Cancún), 
Solidaridad (Playa del Carmen) 
y Tulum son los que cuentan 
con el mayor despliegue de 
efectivos militares en la entidad, 
lo anterior como consecuencia 
directa de los índices delictivos 
que los afectan. 

A decir de la publicación de 

Infoqroo, Jiménez Aldana 
aclaró que en efecto existe ma-
yor presencia militar en los tres 
municipios antes menciona-
dos, no obstante, el Ejército 
Mexicano se encarga de tra-
bajar en la seguridad de todo 
el territorio quintanarroense.  

Asimismo, justificó que los 
efectivos mantienen un des-

pliegue constante en diversos 
puntos, porque han sido con-
siderados vulnerables ante la 
delincuencia que tuvo un avan-
ce importante. “Mantenemos 
un despliegue en zonas vulne-
rables y tenemos unidades que 
constantemente patrullan esas 
áreas. Los principales asegu-
ramientos que hemos tenido 

son en el recale, los famosos 
paquetes que se lanzan al mar 
y se localizan”, aseveró. 

Asegura que la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se-
dena), trabaja bajo un esque-
ma operativo en coordinación 
con el gobierno del estado, 
autoridades civiles y la Se-
cretaría de Marina (Semar), 

con quienes se montan ope-
rativos y otras estrategias para 
mantener el despliegue en las 
“zonas vulnerables”, a las que 
se suman unidades que patru-
llan estas áreas, en busca de 
prevenir e inhibir cualquier 
tipo de delito.  

Aunque no aclaró si a futu-
ro podrían reforzar con aún 
más elementos, dijo que “sólo 
existen elementos suficientes 
incorporados al Batallón de 
Cancún, Regimiento de Caba-
llería y las Guarniciones Mi-
litares, todas ubicadas en 
Quintana Roo y que trabajan 
en conjunto”. 

En cuanto a la presunta 
presencia de alguna “narco 
avioneta” en la entidad, acla-
ró que no recibieron reportes 
al respecto, sin embargo, no 
descarta que ese tipo de si-
tuaciones ocurran, pues con 
la presencia militar es muy es 
difícil realizar el trasiego de 
droga por carretera y ahora 
los narcotraficantes optan por 
el aire o el mar, situaciones 
en las que afirmó ya se en-
cuentran trabajando. 

La Fiscalía General del 
Estado, encabezada por 
Óscar Montes de Oca, 
dio a conocer que en 
cumplimiento de una or-
den de aprehensión, se 
logró la detención en 
Cancún de Martín “M”, 
por su probable partici-
pación en el delito de 
abuso sexual en contra 
de una adolescente. 

Fue la madre de la 

agraviada quien acusó a 
la persona cercana a la 
familia de abusar se-
xualmente de la adoles-
cente el pasado 5 de no-
viembre, en su domicilio 
ubicado en la Super-
manzana 103, municipio 
de Benito Juárez. 

Refiere que su hija le 
informó que el ahora de-
tenido cometió abusos se-
xuales en su contra, por 

lo que salió corriendo de 
su habitación y el hom-
bre la persiguió; ante es-
to, la mujer se trasladó 
con la adolescente agra-
viada a la Fiscalía Espe-
cializada contra la Liber-
tad y Libre Personalidad, 
para denunciar al sujeto, 
a quien se le giró una or-
den de aprehensión. 

La Fiscalía General 
del Estado continúa tra-

bajando para procurar 
justicia a las mujeres, ni-
ñas, niños y adolescentes, 
para vivir en un entorno 
libre de violencia, tal es el 
compromiso de la gober-
nadora Mara Lezama.
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Cumple la FGE Quintana Roo con orden  
de aprehensión contra un sujeto acusado  

por abusar sexualmente de una adolescente 

Elementos de la FGE- 
Quintana Roo 
detuvieron a Martín “M” 
en Cancún, acusado de 
abuso sexual.

– La víctima pidió ayuda a su madre, ante las agresiones  
del imputado, quien es una persona cercana a la familia

Hay mayor presencia militar en Cancún, Playa del Carmen y Tulum por ser consideradas 
zonas más vulnerables a la inseguridad.
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Cancún.- El bloqueo en la zona hotelera 
por parte de un grupo de ciudadanos vino 
a sumar a las afectaciones viales en el 
Boulevard Colosio, donde se llevan a ca-
bo trabajos de rehabilitación, motivo por 
el que, el gobierno municipal reiteró su 
llamado a usar vías alternas y sobre todo 
tomar en cuenta el aumento considerable 
en los tiempos de traslado, sobre todo de 
cara a la temporada vacacional con mayor 
afluencia de visitantes.  

A través de un comunicado, el Ayun-
tamiento de Benito Juárez insistió en 
que continúa promoviendo el uso de 
vías alternas al Boulevard Luis Donaldo 
Colosio, en beneficio de los automovi-
listas que requieren el paso diario por 
esta arteria, mientras se rehabilita el 
quinto tramo, que va desde Plaza La Ro-
ca hasta la altura del colegio St. John´s. 

Asimismo, insisten en que la gente 
debe salir con anticipación para llegar 
sin contratiempos a sus respectivos des-
tinos. “Se recomienda optar por los ca-
minos alternos designados que son: ca-
rretera 180 Mérida-Cancún, Avenida 
135, Avenida José López Portillo y Ave-
nida Huayacán, que dan acceso a di-
versos puntos del municipio”, se lee en 
el documento.  

Del mismo modo, se puede transitar 
por las calles secundarias de conexión 
entre Bulevar Colosio y la Avenida 
Huayacán, que son: Álamos, Sierra 
Madre, Nazareth, Avenida Colegios, 
calle Chapultepec con Rogelio Casto-
rena y Avenida Los Olivos que sirve 

como auxiliar a la Avenida Nazaret. 
Y es que, los trabajos de rehabilita-

ción continúan en el quinto tramo de 
esta avenida, el cual consta de mil 500 
metros, de sur a norte de la vialidad, en 
el sentido que va desde el Aeropuerto 
Internacional de Cancún al centro de la 
ciudad, lo que forma parte de un pro-

yecto total a cargo de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SICT) 
del Gobierno de México. 

En su totalidad, el proyecto com-
prende 13.5 kilómetros y además in-
cluirá otras adecuaciones como guar-
niciones, banquetas, cruces peatonales, 
y otras adecuaciones. 

ANTICIPAN GRAN REPUNTE  
DE VENTAS POR BUEN FIN  

A pesar de la inflación que se vive a ni-
vel mundial, líderes comerciales anti-
cipan un gran repunte de ventas durante 
el próximo Buen Fin que será celebrado 
del 18 al 21 de noviembre en el país, 
cuando las empresas, pequeñas, media-

nas y grandes preparan grandes des-
cuentos y ofertas para sus clientes.  

El representante de la Cámara Na-
cional de Comercio (Canaco) en Cancún, 
Rafael Ortega, declaró que hay personas 
que ahorran todo el año para poder ad-
quirir productos este Buen Fin, además 
de que muchos aprovechan los meses 
sin intereses con sus tarjetas de crédito, 
lo que les hace garantizar un buen re-
punte de ventas.  “Esperamos una venta 
mayor a otros años, primero que nada, 
porque va a ser un año en el que se puede 
salir con más confianza, en los dos años 
anteriores no se podía por la pandemia 
y el temor de los contagios”, apuntó. 

De tal manera que los descuentos 
que ofrecerán la mayor parte de peque-
ños y medianos comerciantes, van del 
10 y hasta el 15 por ciento, aunque gran-
des empresas pueden ofrecer hasta el 
50 por ciento. No obstante, hizo un lla-
mado a cuidar de su dinero. “Sean cons-
cientes de lo que van a comprar y si lo 
pueden comprar, si es que van a optar 
por meses sin intereses. Y si alguien no 
respeta el precio, inmediatamente vayan 
a la Profeco”, puntualizó. 

En ese escenario, instancias federales 
han reiterado su llamado a la población 
para que hagan compras responsables 
durante los días de descuentos y meses 
sin intereses. Osmaida Santiago Leonel, 
encargada de la Unidad de la Comisión 
Nacional para la Protección de los Usua-
rios de Servicios Financieros (Condu-
sef), dio algunas recomendaciones, co-
mo elaborar un presupuesto para definir 
claramente lo que necesitas adquirir. 

Piden usar vías alternas por  
obras en el Boulevard Colosio 

- Prevén autoridades de Cancún tráfico lento en la temporada alta de invierno  

Autoridades reiteran el llamado a usar vías alternas en el Boulevard Colosio a fin de evitar caos 
vial en temporada alta.  

Opciones para evitar mayor caos vial  

El Ayuntamiento de Benito Juárez insistió en  
que continúa promoviendo el uso de vías alternas  
al Boulevard Luis Donaldo Colosio, en beneficio de  
los automovilistas que requieren el paso diario por 

esta arteria, mientras se rehabilita el quinto tramo, que 
va desde La Roca hasta la altura del colegio St. John´s.
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Cancún.- La Secretaría de Turismo (Sectur) dio a 
conocer que Cancún cuenta con el aeropuerto con 
mayor número de asientos programados en llega-
das internacionales en este 2022, lo que le convierte 
en la ciudad con mayor entrada de vuelos desde 
otros países del globo terráqueo.  

Las cifras del año en curso demuestran que 
Cancún es el principal destino de entrada del tu-
rismo internacional, por encima del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y 
el de Guadalajara. Y por si esto fuera poco, también 
ostenta el liderazgo como el destino con mejor 
promedio de ocupación hotelera en todo el 2022. 

Y es que, el Aeropuerto Internacional de Can-
cún, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México y el de Guadalajara suman un total de 23 
millones 879 mil asientos en llegadas internacio-
nales a México, lo que representa el 73.4% del 
total del país.  

En el 2022 las rutas internacionales con destino 
a México con el mayor número de asientos pro-
gramados son: Dallas–Cancún con 735 mil 730 
asientos, Houston-Ciudad de México con 606 mil 
214 asientos y Los Ángeles–Guadalajara con 557 
mil 869 asientos, según datos de la Sectur. 

Mientras que, en lo referente a las rutas nacio-
nales, el mayor número de asientos programados 
son los vuelos AICM- Cancún con 2 millones 828 

mil 733 asientos; Cancún- AICM con 2 millones 
828 mil 57 y AICM- Monterrey con 2 millones 
114 mil 898. El Aeropuerto Internacional de Can-
cún cuenta con cuatro terminales para la llegada 
de visitantes nacionales e internacionales, asimis-
mo, existe el Aeropuerto de Chetumal y el de Co-
zumel, no obstante, ya se planea la construcción 
de uno nuevo en Tulum, con el fin de atender la 

demanda de la gran cantidad de viajeros que se 
reciben año con año en la entidad. 

HABRÁ DESFILE DEL 20 DE NOVIEMBRE EN CANCÚN 
Autoridades municipales en Benito Juárez (Can-
cún), confirmaron que sí habrá desfile el próximo 
20 de noviembre en conmemoración al 112 ani-
versario del inicio de la Revolución Mexicana, 

luego de que se dejó de realizar por diversos mo-
tivos, entre ellos la contingencia sanitaria por el 
Covid-19. 

Ana Patricia Peralta de la Peña, presidenta mu-
nicipal, adelantó que se encuentran afinando los 
detalles para que los ciudadanos puedan disfrutar 
de este evento cívico, después de que por más de 
siete años no se realizaba como consecuencia de 
diferentes motivos.  

Entre ellos, el más reciente, el tema de la 
pandemia que puso en pausa los eventos ma-
sivos, no obstante, con el virus aparentemente 
controlado en todo el mundo, ahora sí se podrá 
llevar a cabo el desfile, bajo los protocolos 
sanitarios necesarios.  

“Sí habrá desfile, lo está llevando a cabo el se-
cretario general y está dando seguimiento, se hará 
el 20 de noviembre” aseguró Peralta de la Peña.  

El desfile se realizará el próximo domingo a 
partir de las 7:30 de la mañana y tendrá como 
salida del contingente desde la Av. Portillo de Can-
cún, hasta el crucero, de ahí siga hasta la Av. Tulum 
pasando frente al Palacio Municipal. 

Participarán instituciones militares; escuelas 
públicas o privadas; dependencias oficiales, mu-
nicipales, estatales y federales; asociaciones de li-
gas, clubes deportivos y servicios a la comunidad. 
Asimismo, se hace el llamado a la población para 
que respeten los protocolos de salud a fin de evitar 
cualquier tipo de riesgo. 

Cancún es líder en llegada de  
turismo internacional: Sectur 

- También es el destino del Caribe mexicano con mayor ocupación hotelera, este año 

Confirman en Cancún desfile el próximo 20 de noviembre en conmemoración 
al 112 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana. 

 Sectur afirma que Cancún, cuenta con el aeropuerto con mayor número de asientos programados 
en llegadas internacionales este 2022. 

Las cifras del año en curso 
demuestran que Cancún es el 

principal destino de entrada del 
turismo internacional, por encima 
del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) y el de 
Guadalajara. Y por si esto fuera 

poco, también ostenta el liderazgo 
como el destino con mejor 

promedio de ocupación  
hotelera en todo el 2022. 

Por encima de la Ciudad de México  
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Chetumal.- De acuerdo con el Banco Nacional de 
Datos e Información sobre Casos de Violencia contra 
las Mujeres (Banavim), durante el 2022, la violencia 
más común que se ha ejercido en contra de las mu-
jeres en Quintana Roo, ha sido la psicológica. 

El reporte de Banavim refiere que hasta no-
viembre se han registrado, en Quintana Roo, 163 
mil 175 casos de mujeres que han sufrido violencia, 
eso de un total de más de un millón 734 mil 737 
agresiones registradas en todo el país.  

A nivel estatal, más de 150 mil casos han su-
cedido en el entorno familiar, y de esa cifra, 120 
mil fueron dl tipo psicológico, lo que convierte a 
esta forma de agresión en la más frecuente. 

La directora general del Instituto Municipal 
de la Mujer (IMM) en Benito Juárez (Cancún), 
Miroslava Reguera Martínez, declaró que en oc-
tubre reportaron 536 casos de mujeres que bus-
caron los servicios del instituto, principalmente 
por abuso psicológico. 

“Desde el primero de enero hasta la fecha se 
han registrado mil 286 asesorías jurídicas, y desde 
el mes pasado se han iniciado 29 expedientes, en 
materia familiar, de mujeres que solicitaron un di-
vorcio, reconocimiento de paternidad, recuperación 
de algún menor, custodia o alimentos, entre otros; 
y se han concluido 36 en el último trimestre (de 
julio a septiembre)”, aseveró. 

En promedio se reciben alrededor de 10 mu-

jeres por sucursal, aunque hay algunas donde lle-
gan de 15 a 20 diariamente.  

A decir de la funcionaria, en Cancún, el rango 
de edad promedio de las mujeres que acuden a so-
licitar los servicios de cursos de capacitación para 
empleo, asesoría jurídica, y terapia personalizada 
o grupal, es de 20 a 35 años. 

La directora del IMM destacó que como parte 
de las acciones para disminuir los niveles de vio-
lencia a las mujeres, se han capacitado a 836 hom-
bres con el taller “Nuevas Masculinidades”, que 
se imparte en centros de trabajo como hoteles, res-
taurantes y academias. 

De acuerdo con el Banavim, de septiembre, 
cuando se contaron alrededor de 154 mil 700 casos, 
para el 10 de noviembre se registraron más de 
ocho mil 200 nuevas agresiones. En lo que va del 
año, más de 134 mil 90 casos fueron perpetrados 
por hombres, otros cinco mil 41 por mujeres, y en 
aproximadamente 25 mil 710 no se aclaró. 

PIDEN NUEVA REFORMA EN TORNO AL ABORTO 
Las activistas de “Marea Verde” celebraron que 
la XVII Legislatura del Congreso del Estado apro-
bó la reforma del código penal para autorizar la 
interrupción legal del embarazo hasta la decimo-
segunda semana de gestación, no obstante, detec-
taron que este decreto a su vez eliminó una causal 
que se utilizaba en caso de violaciones. 

Erika Cornelio, integrante de este colectivo, 
indicó que solicitarán una nueva reforma para co-

rregir este “error” introducido en esta legislación, 
posiblemente por las premuras en que se dio la 
aprobación.  Explicó que existe una norma nacio-
nal (la NOM-047), utilizada en casos de violación, 
para permitir a una mujer abortar, sin declarar ante 
el ministerio público, y sin importar el estado de 
avance de su embarazo. 

No obstante, esta causal para la interrupción 
legal del embarazo ha sido eliminada por la res-
tricción de 12 semanas introducida en el decreto 
aprobado por el Congreso, firmado por la gober-
nadora y publicado en el Periódico Oficial del Es-

tado.  “Cuando se dan casos, entre adolescentes 
que sufren una violación, de que no se enteran a 
tiempo de su embarazo, o no se atreven a hablarlo 
dentro de este plazo. Estas menores de edad ahora 
se arriesgan a ir a la cárcel, en caso de optar por 
el aborto”, advirtió Cornelio.  

Como ejemplo habló del caso ocurrido en Ba-
calar, donde una menor de edad que había sido 
violada se acogió a la NOM-047 para abortar, algo 
que hoy no podría ser posible, sino se corrige el 
error en la modificación a la ley, por lo que hizo 
un llamado a que se tomen cartas en el asunto.  

Con mayor frecuencia, mujeres son 
víctimas de violencia psicológica  

- Hasta este noviembre, 163 mil 175 féminas han sido maltratadas: Banavim 

“Marea Verde” celebra reforma para autorizar aborto, no obstante, detectan que 
se eliminó una causal que se utilizaba en caso de violaciones. 

Banavim, refiere que, durante el 2022, la violencia más común que se ha ejercido 
contra las mujeres en Quintana Roo, ha sido la psicológica. 

El tipo de agresión más común 

El reporte refiere que hasta noviembre se 
han registrado en Quintana Roo 163 mil 175 
casos de mujeres que han sufrido violencia, 
eso de un total de más de un millón 734 mil 

737 agresiones registradas en el país. A nivel 
estatal, más de 150 mil casos han sucedido 

en el entorno familiar y de esa cifra,  
120 mil fueron de tipo psicológico.
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Cancún.– La Asociación Mexicana en Dirección 
de Recursos Humanos dio a conocer que ya ope-
ra la aplicación Mayab Talento, herramienta tec-
nológica con la que los buscadores de trabajo 
pueden acceder a ofertas de empleo, mientras 
que los empresarios pueden buscar a candidatos 
para sus vacantes. 

El CEO en la Asociación Mexicana en Direc-
ción de Recursos Humanos, Mauricio Sánchez, 
declaró que este tipo de aplicación busca la uni-
ficación de criterios para que las empresas puedan 
acceder fácilmente a los candidatos, principalmente 
en la Riviera Maya donde hay un déficit de per-
sonal desde que se reactivó el sector, tras la etapa 
más aguda de la pandemia.  

En ese marco, dijo: “Nos dimos cuenta que en 
esta zona no existe un lugar en común donde la 
gente pueda poner vacantes y donde las personas 
puedan buscar trabajos enfocados a la gente de la 
península. Por eso se crea Mayab Talentos, la pri-
mera bolsa de trabajo donde la gente que no tiene 
trabajo podrá encontrar trabajo y la gente que ne-
cesite talento podrá encontrar talento y además no 
sólo es servicio de vacante, sino estudios”. 

Mauricio Sánchez, también destacó que este 
proyecto puede ser consultado de manera gra-
tuita en el portal electrónico de Mayab Talento, 

donde hay diversos consejos acerca de la bús-
queda de trabajo. 

Y es que, después de la reactivación económica 
en el contexto de la pandemia, los empresarios del 
norte de Quintana Roo, han tenido dificultades 
para encontrar mano de obra capacitada que les 
permita continuar con sus labores “Normalmente 
uno se mete en redes sociales o en las bolsas de 
trabajo y uno se encuentra con diversos empleos 
de diversas partes y no está focalizado, lamenta-
blemente también se va a encontrar gente que no 
está capacitada, entonces se abre otras vacantes 
para encontrar a gente que tenga la competencias, 
pues va a haber cursos de formación y entrena-

miento”, explicó.  Finalmente, Mario Barbosa, 
experto en gestión de talento, mencionó que cada 
vez hay una mayor profesionalización en el área 
para encontrar a la gente capacitada y acorde a las 
necesidades de cada empresario.  

SEFIPLAN ANALIZA AMPLIAR 
 HORARIO DE VENTA DE ALCOHOL 

Por su parte, la Secretaría de Finanzas y Planeación 
estatal (Sefiplan) informó que están analizando la 
petición de los restaurantes sobre la ampliación 
del horario para la venta de bebidas alcohólicas 
durante el Mundial de Qatar 2022 que arranca el 
fin de semana. 

El titular de la dependencia, Eugenio Segura 
Vázquez, argumentó que están tomando en cuen-
ta la petición realizada por los miembros de la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados (Canirac) en Quin-
tana Roo “En las próximas semanas se va estar 
estableciendo una decisión final. La verdad es 
que somos una administración bastante accesible 
y flexible, estamos analizando cuáles son los ho-
rarios que van a ser los finales, pero sí ya estamos 
en pláticas”.  

De tal manera que, el análisis lo lleva a cabo 
la Dirección General de Bebidas Alcohólicas de 
Quintana Roo y se prevé que esta semana se pueda 
tener una respuesta, ya que el Mundial de Qatar 
comienza el próximo domingo 20 de noviembre. 

Los horarios para la venta de alcohol estable-
cidos abarcan de las 10 de la mañana hasta las 11 
de la noche, lo cual no se acomoda con los horarios 
de la justa mundialista. 

La Canirac espera reunirse con miembros de 
la Sefiplan para establecer una serie de medidas 
para que el Mundial de Qatar sea una fuente de 
ingresos para el sector restaurantero y bares de-
portivos, no obstante, el sector restaurantero ase-
guró que, al ser los juegos durante las primeras 
horas del día, se necesitaría buscar otro tipo de 
ofertas, más allá de solo ampliar los horarios de 
los permisos para la venta de alcohol. 

Lanzan aplicación Mayab Talento 
para los buscadores de un empleo  
- Herramienta gratuita también para empresarios que quieren ocupar vacantes

La Sefiplan analiza la petición de los restaurantes sobre la ampliación del horario 
para la venta de bebidas alcohólicas durante el Mundial de Qatar 2022. 

La aplicación Mayab Talento es una herramienta tecnológica con la que los buscadores de trabajo podrán 
acceder a ofertas de empleo. 

La Asociación Mexicana  
en Dirección de Recursos 
Humanos señaló que este 
tipo de aplicación busca la 

unificación de criterios para 
que las empresas puedan 
acceder fácilmente a los 

candidatos, principalmente 
en la Riviera Maya donde hay 
un déficit de personal desde 
que se reactivó el sector, tras 

la pandemia por Covid. 

Mayor difusión de puestos laborales
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Valladolid.– En Valladolid, Yucatán, la 
ciudadanía exige la construcción de 
puentes en las carreteras que cruzan el 
libramiento, no obstante, autoridades 
de aquel estado argumentan que no se 
puede por falta de presupuesto, sumado 
a ello y con las obras del Tren Maya se 
han destruido varios que cruzan la vía 
de cuota, como el de Sisbichén, que en-
laza esta ciudad con Tizimín, y ahora 
se ha anunciado la demolición del que 
lleva a la comisaría de Yalcobá. 

El índice de accidentes que han ocu-
rrido en los cruceros de la carretera federal 
que va hacia Chichimilá y Cancún es bas-
tante alto, por lo que diversos sectores de 
la sociedad se han manifestado en de-
manda de la construcción de puentes, pe-
ro no han sido escuchados, aseguran. 

Mientras tanto, en el proyecto del 
Tren Maya se están destruyendo los puen-
tes que cruzan la vía de cuota y que llevan 
a varias poblaciones como fue el caso del 
que está ubicado en Sisbichén, asimismo, 
el puente que enlaza a esta ciudad con 
Tizimín y poblaciones intermedias tam-
bién se destruyó hace casi un año, cuando 
se inició el plan del tren. 

Por otro lado, esta semana, vecinos 
de Yalcobá confirmaron que se destruirá 
el puente que enlaza la carretera federal 
a Cancún con la comisaría de Yalcobá, 
el cual también afectará a las comuni-
dades de Yaxhal y Xbacab. 

Hay que mencionar que el tramo de 
la carretera estatal que conduce a Yal-
coba, es muy transitado debido a que 

en esa vía circulan los camiones de vol-
teo que cargan material en una fábrica 
ubicada en esa zona, razones por las 
que han ocurrido diversos accidentes y 
que han sido evidenciados por la po-

blación vecina. Ellos argumentan que 
en cuanto se destruya el puente los ve-
hículos tendrán que circular en la parte 
de abajo, cruzando parte de la carretera 
de cuota, en donde también el tránsito 

vehicular es pesado, provocando un 
caos vial y la posibilidad de que el ín-
dice de accidentes crezca aún más.  

Finalmente, trascendió que se pre-
tende aumentar la altura del puente, de 

modo que se destruye, pero paralela-
mente se construye otro de mayor altura, 
para que el cruce del Tren Maya no se 
vea entorpecido.  

  
INSTALACIÓN DE PILOTES  

EN PLAYA DEL CARMEN 
Por otro lado, se dieron a conocer los 
avances en lo que se refiere al Tramo 
5 del Tren Maya que precisamente 
cruza Playa del Carmen, donde ya se 
puede observar maquinaria pesada tra-
bajando, esto luego de que se han re-
tirado los bloqueos legales contra el 
proyecto federal. 

De tal manera, que con maquinaria 
pesada se avanza en la perforación de 
varios puntos en los que se instalarán 
pilotes, como parte de las obras del Tren 
Maya, en el fraccionamiento Villas del 
Sol de esta ciudad. 

El propio personal contratado para 
estas obras, informó que deben realizar 
ocho perforaciones de 20 metros de 
profundidad, para la instalación de es-
tos pilotes, que sostendrán un puente 
por el que pasará el tren, para así no 
interferir con la carretera de paga hacia 
El Tintal, que es la prolongación de la 
avenida Colosio, que actualmente, 
también está sufriendo modificaciones 
y reparaciones.  

 Este cruce es comúnmente usado 
por automovilistas para ingresar a este 
populoso fraccionamiento, considerado 
como el más grande de la ciudad, por 
lo que es de suma importancia que las 
obras se lleven a cabo en tiempo y for-
ma para evitar afectaciones viales. 

Denuncian el derribo de puentes 
por construcción del Tren Maya 

- Destruirán el que enlaza carretera federal con Cancún y no hay recursos para hacer otros 

En Valladolid, Yucatán, la ciudadanía denuncia que las obras del Tren Maya han ocasionado la 
destrucción de varios puentes que eran necesarios. 

En Valladolid, Yucatán  

Con el proyecto del Tren Maya se están destruyendo 
los puentes que cruzan la vía de cuota y que llevan  
a varias poblaciones como fue el caso del que está 

ubicado en Sisbichén. Asimismo, el puente que enlaza 
a esta ciudad con Tizimín y poblaciones intermedias 

también se destruyó hace casi un año,  
cuando iniciaron las obras. 
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Mahahual.- La gobernadora 
Mara Lezama Espinosa encabe-
zó la ceremonia del primer arri-
bo a Quintana Roo del crucero 
Valiant Lady, de la empresa Vir-
gin Voyages, en los muelles de 
Costa Maya, Mahahual, en el sur 
del estado.  

La entrega de placas y llaves 
significativas al hecho, se realizó 
a bordo del barco con la presen-
cia del capitán Aris Medina Mo-
rales y el gerente general Maar-
ten Smeets, ambos de Virgin Vo-
yages, y la gobernadora Mara 
Lezama. La llegada de este cru-
cero a Mahahual, con mil 150 
pasajeros, significa para la go-
bernadora un ejemplo de éxito 
después de la pandemia, ya que 
a través del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo, Mara 
Lezama impulsa un nuevo mo-
delo turístico inclusivo. 

Lo anterior, en busca de un 

equilibrio entre crecimiento y 
bienestar de la comunidad, que 
procure, con la diversificación 
de nuevos desarrollos, prospe-
ridad compartida principalmente 
en las zonas rurales. 

En virtud al gran recibimien-
to del crucero, aún cuando se 
pospuso dos semanas en conse-
cuencia del huracán “Lisa”, el 
capitán Aris Medina Morales ex-
puso: “Es un honor tener este 
primer toque de Puerto en Costa 
Maya, Mahahual”.  

Con la reactivación del sec-
tor de cruceros en el mes de ju-
nio de 2021, los principales puer-
tos de Quintana Roo tienen cada 
semana una mayor programa-
ción en la llegada de los hoteles 
flotantes. A partir del día 14 hasta 
el 20 de noviembre se van a re-
gistrar 26 operaciones en los 
muelles de Cozumel, de acuerdo 
con la Administración Portuaria 

Integral (Apiqroo). Este año, se 
esperan superar las cifras del año 
2019 de mil 350 cruceros, ya que 
hasta octubre se han registrado 
operaciones superiores a los mil 
131 navíos que arriban a Cozu-
mel y Costa Maya en Mahahual. 

Los puertos Cozumel y Ma-
hahual/Costa Maya juegan un pa-
pel clave en la planeación de iti-
nerarios y rutas por el Caribe, sig-
nificando una importante derrama 
económica para los destinos, sus 
negocios y comunidades. 

Durante la ceremonia, a la 
gobernadora Mara Lezama 
acompañaron el teniente coronel 
Alejandro Robles Segura, titular 
de la Aduana de Subteniente Ló-
pez; Vagner Elbiord Vega, re-
presentante de la Apiqroo; Ber-
nardo Cueto Riestra, titular de 
la Sedetur; y Rubén Ravell Bel-
trán, de la Capitanía de Puerto 
Mahahual.

Recibe la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa el primer crucero Valiant Lady,  
en Mahahual, con más de mil pasajeros

Q. Roo avanza en materia turística 

- Se espera superar este año las cifras de 2019, ante la buena  
respuesta a las estrategias de promoción a nivel nacional e internacional 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa recibió el primer crucero Valiant Lady 
de la empresa Virgin Voyages, en los muelles de Costa Maya, Mahahual, en el sur 
del estado. 

Con la reactivación del sector de cruceros en el mes de junio de 2021, los prin-
cipales puertos de Quintana Roo tienen cada semana una mayor programación 
en la llegada de los hoteles flotantes.

En el evento, a Mara Lezama la acompañaron el teniente coronel Alejandro Robles, 
titular de la Aduana de Subteniente López; Vagner Elbiord Vega, representante de la 
Apiqroo; Bernardo Cueto, titular de Sedetur; y Rubén Ravell, de la Capitanía de Puerto. 
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Cancún.- Llegaron a Cancún 50 ele-
mentos de la Secretaría de Marina 
(Semar), de un total de 200) para 
coadyuvar en la estrategia de segu-
ridad del Gobierno del Estado, se su-
marán a las tareas de recorridos y vi-
gilancia en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad y Tulum. 

Los elementos serán desplegados 
en estos tres municipios, en donde 
acompañarán a los elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública es-
tatal en las diferentes operativos, re-
corridos y vigilancia en zonas con-
flictivas, donde activarán equipos es-
peciales con tecnología e inteligencia, 
para el combate a la delincuencia. 

El contralmirante Rubén Oyarvi-
de Pedrero, secretario de Seguridad 
Pública, recordó que la estrategia será 
en dos vertientes: Empleo de tecno-
logía en labores de inteligencia y 
atender los orígenes de la violencia, 
tal y como lo mencionó la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa. 

La gobernadora y funcionarios le 
dieron la bienvenida y las gracias por 

su apoyo y disposición, en el com-
bate de la inseguridad en el estado, 
en donde se trabajará de manera 
coordinada para atacar la problemá-
tica de raíz. 

El número restante de elementos 
llegarán a Quintana Roo en los pró-
ximos días para que sean desplegados 
en los tres municipios, en donde se 
aplicarán diversas vertientes para fre-
nar la operación de la delincuencia. 

Cabe destacar que la gobernadora 
Lezama Espinosa se reunió en días 
pasados con el secretario de Marina, 
Almirante José Rafael Ojeda Durán, 
con quien acordó que en fechas pró-
ximas arribarán a Quintana Roo por 
lo menos 200 infantes de Marina, 
quienes se sumarían a los trabajos de 
inteligencia y seguridad a favor de 
la ciudadanía. 

Siguiendo con los lineamientos 
del Nuevo Acuerdo por el Bienes-
tar y Desarrollo de Quintana Roo, 
la gobernadora y el secretario de 
Marina coincidieron en trabajar en 
la construcción de la paz para las 
y los ciudadanos quintanarroenses 
y visitantes. 

Llegan 50 marinos, de un  
total de 200, para reforzar la 
seguridad en Quintana Roo 

- Despliegue con el objetivo de aumentar operativos y disuadir hechos delictivos

El secretario de Seguridad Pública, Rubén Oyarvide, recordó que la estrategia será en dos ver-
tientes: Empleo de tecnología en labores de inteligencia y atender los orígenes de la violencia. 

Arribaron a Cancún los primeros 50 marinos, de un total de 200, con el objetivo de reforzar los 
operativos de prevención y disuadir los hechos delictivos en Tulum, Solidaridad y Benito Juárez.

Vigilarán en Tulum, Solidaridad y Benito Juárez 

Los elementos serán desplegados  
en estos tres municipios, en donde 
acompañarán a los elementos de 

 la Secretaría de Seguridad Pública 
estatal en las diferentes operativos, 

recorridos y vigilancia en zonas 
conflictivas, donde activarán  

equipos especiales con  
tecnología e inteligencia, para 
 el combate a la delincuencia. 
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Migración de México ha reforzado sus patrullajes, 
puntos de revisión y operativos en la frontera sur 
del país desde que Estados Unidos comenzó a ex-
pulsar a inmigrantes venezolanos, el mes pasado. 

El gobierno federal no ha dicho si sus acciones 
de seguridad cerca de la frontera con Guatemala 
están relacionadas al cambio en la política esta-
dounidense, lo que prácticamente les cierra la puerta 
a los venezolanos que intentan ingresar a Estados 
Unidos a través de México. Pero las acciones han 
puesto nerviosos a los migrantes en la ciudad de 
Tapachula. 

Las autoridades también se han mostrado más 
activas al momento de dispersar a pequeñas ca-
ravanas de migrantes que intentan avanzar al norte 
desde Tapachula. 

Durante meses, el gobierno pareció alentar a 
pequeños grupos de migrantes a salir de Tapachula, 
con el fin de aliviar la creciente presión y frustra-
ción en la localidad. Estableció un centro de mi-
gración que emite documentos temporales, el cual 
se ubica en San Pedro Tapanatepec, unos 290 ki-
lómetros al noroeste. 

Pero una pequeña caravana que tenía programado 
salir el lunes de la ciudad estaba integrada por apenas 
100 migrantes. Y las autoridades dispersaron otros 
dos grupos que habían salido la semana pasada des-
pués de dejarlos recorrer unos 145 kilómetros. 

El hondureño Orley Castillo ha estado viviendo 
con su hijo de 15 años en el parque central de Ta-
pachula durante una semana. En ese tiempo, ha 
podido ver a elementos de la Guardia Nacional y 
de inmigración persiguiendo a migrantes, inclu-
yendo una ocasión en la que ambos fueron dete-
nidos hasta que presentaron documentos que de-
mostraban que habían solicitado asilo. 

La venezolana Doris Medina y el ecuatoriano 

Omar Montalván intentaron viajar al norte de Ta-
pachula en transporte público, pero en menos de 
media hora Montalván fue detenido y trasladado a 
un centro de detención para migrantes. Habían eva-
dido otros puntos de revisión bajándose del trans-
porte y rodeando los retenes a pie. 

Sin embargo, muchos encuentran la manera 
de continuar su camino hacia el norte. Miles de 
migrantes esperan documentos temporales en el 

centro de inmigración instalado en carpas en San 
Pedro Tapanatepec 

Savi Arvey, asesora para el Programa de De-
rechos y Justicia para los Migrantes en la Comisión 
de Mujeres Refugiadas, visitó el campamento la 
semana pasada. Dijo que hay entre 12,000 y 17,000 
migrantes a la espera de documentos temporales 
que limitan a los migrantes a desplazarse por el 
estado de Oaxaca. 

Humberto Parrazales, alcalde de San Pedro 
Tapanatepec, dijo que iba a solicitar a las autori-
dades federales retirar el centro migratorio de su 
localidad. En un video publicado en su cuenta de 
Facebook, señaló que ha sido complicado brindar 
servicios básicos para tanta gente y que la ciudad 
cooperó lo más que pudo 

La agencia mexicana que maneja las solicitudes 
de asilo no tiene presencia en el campamento, lo 
que limita las opciones de los migrantes, dijo Arvey. 
Las organizaciones no gubernamentales, incluyendo 
la suya, no tienen acceso a las carpas del gobierno 
a diferencia de los campamentos para migrantes en 
las ciudades fronterizas del norte del país. 

Los migrantes duermen a lo largo de la calle 
principal del pueblo, alquilan espacios en el suelo 
o permanecen dentro de las carpas del gobierno, 
aunque las autoridades de inmigración lo niegan, 
asegura Arvey. 

Las autoridades migratorias de México se han mostrado más activas en la 
dispersión de pequeñas caravanas de migrantes que intentan avanzar hacia Estados 
Unidos, desde Tapachula, Chiapas.

México incrementa vigilancia  
migratoria en la frontera sur

Autoridades se han mostrado más activas al momento de dispersar a pequeñas caravanas 

Desde que EU comenzó a expulsar venezolanos

Más calor le espera a Quintana Roo en los próximos días 
Cancún.– Mucho calor se espera en 
Quintana Roo e intervalos de chubascos 
de 5 a 25 mm, lluvia que podría acom-
pañarse de descargas eléctricas y vientos 
fuertes por la noche sobre todo en los 
municipios con zona costera. 

De acuerdo al reporte de Protección 
Civil del estado, se pronostican tempe-
raturas máximas de 30 a 35 grados en 
las costas de Quintana Roo, en conse-
cuencia de la afectación del sistema fron-
tal número 9, que se extenderá con ca-
racterísticas de estacionario desde el 
oriente del Golfo de México hasta el sur 
de Veracruz, en interacción con un canal 
de baja presión en el sureste del país. 

La masa de aire frío asociada al sis-
tema, la cual será reforzada por una 
nueva masa de aire frío, y el ingreso 
de humedad del Océano Pacífico y 
Golfo de México, son los sistemas me-
teorológicos que generarán los efectos 
antes mencionados. 

El Sistema Meteorológico Nacional 
(Conagua) pronosticó en las próximas 
horas para la Península de Yucatán que 
integra Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo, cielo medio nublado, ambiente 
templado por la mañana y de caluroso 
a muy caluroso por la tarde, además de 
viento del noreste de 10 a 25 km/h con 
rachas de 40 a 50 km/h en la región. 

Ambiente templado por la mañana y de caluroso a muy caluroso por la tarde, pronostican 
para Quintana Roo en los próximos días. 



Sin lugar a dudas, todavía le due-
le el entripado que ha estado pa-
deciendo desde que la sociedad 
civil organizada le dio una mues-
tra de unidad, ante los embates 
de su gobierno y sus intentos por 
mantener centralizadas a las de-
pendencias que todavía cuentan 
con autonomía, como lo ha sido 
el Instituto Nacional Electoral, 
institución que hasta ahora cuen-
ta con la confianza ciudadana. Y 
claro que en un arranque de en-
cono sentenció que de una u otra 
forma impondrá su voluntad, esa 
que quiere utilizar para que los 
mexicanos nos sujetemos a sus 
designios. 

Ya anunció que tiene un “plan 
B” para la presunta reforma elec-
toral que pretende imponer por 
todos los medios posibles con la 
finalidad de concentrar mayor 
poder como los demás líderes 
populistas del hemisferio. Aque-
llos que siempre lo tildaron de 
populista tenían mucha razón y 
hoy asoma los dientes del auto-
ritarismo, intentando mantener 
un control de daños y amenazan-
do a tirios y troyanos. 

 Se quita la careta de demó-
crata y enseña los dientes de lo 
que ha sido siempre. Ahora se-
ñala que no permitirá que se que-
de la reforma de sus adversarios 
y de paso amenazó con dar a co-
nocer al pueblo la iniciativa que 
enviará para que se elijan a con-
sejeros y magistrados electorales 
y que no haya plurinominales, 
además de señalar que muchos 
de los que se oponen a sus de-
signios quisieron pasar por fifís 
y sólo eran aspiracionistas y ter-
minó señalando “no estoy de 
acuerdo con ellos , creo que no 
tienen vocación democrática, 
muchos de ellos son simuladores 
y muchos de ellos son corruptos, 
clasistas y racistas”. 

Vaya con el entripado que le 

provocaron los mexicanos al in-
quilino de Palacio Nacional y lo 
previsible es que ante la posibi-
lidad de comenzar a perder di-
versos espacios del poder que ha 
pretendido concentrar, comience 
a radicalizar su gobierno apro-
vechando a sus bases populares, 
antes que buscar una reconcilia-
ción entre los mexicanos. Sin lu-
gar a dudas, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador está entrando en de-
sesperación ante la pérdida del 
control de la mayoría de las ma-
sas amorfas de mexicanos, que 
antaño lo veneraban. 

Pero también habrá que seña-
lar la valentía de Ricardo Mon-
real al no avalar el proyecto po-
pulista del señor López Obrador 
pretendiendo vulnerar la sobera-
nía popular que detentamos los 
mexicanos de todos los rincones 

del suelo patrio y que dieron una 
muestra cívica de rechazo a la 
intentona populista comunista 
que han pretendido implantar los 
asesores enviados por el sátrapa 
cubano Miguel Díaz-Canel, cu-
yas mayores hazañas son la tira-
nía y matar de hambre a uno de 
los pueblos más empobrecidos, 
desde la Revolución Cubana en-
cabezada por Fidel Castro. 

Clasistas, aspiracionistas, co-
rruptos, racistas, simuladores y 
un sinfín de epítetos más, mues-
tra en toda su dimensión el odio 
que siente por quienes no pensa-
mos como el, pero sobre todo, la 
advertencia de que seguirá inten-
tando por todos los medios a su 
alcance el establecimiento de una 
tiranía similar a la de Cuba y se-
guramente su inmensa necedad 
será el detonante de una crisis 

social, porque ahora pretende uti-
lizar a sus adeptos para confron-
tar a quienes no estamos con él 
en su intento por perpetuarse en 
el poder. Eso no lo permitiremos 
nunca los mexicanos. Ojalá re-
cuerde la primera estrofa del 
Himno Nacional. Al tiempo.
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Nosotros, los corruptos 

Vaya con el 
entripado que le 
provocaron los 
mexicanos al 

inquilino de Palacio 
Nacional y lo 

previsible es que 
ante la posibilidad 

de comenzar a 
perder diversos 

espacios del poder 
que ha pretendido 

concentrar, 
comience a 
radicalizar  
su gobierno 

aprovechando a  
sus bases 

populares, antes  
que buscar la 
reconciliación.

Por  Vladimir 
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

La marcha de la sociedad civil organizada dio una muestra de unidad.

vladimir.galeana@gmail.com 
 
* Lic. en Derecho por la UNAM. 
Lic. en Periodismo por la Carlos 
Septién. Conferencista. Experto 

en procesos de comunicación. Ex 
presidente de la Academia 

Nacional de Periodistas de Radio 
y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 

50 años de experiencia en 
diversos medios de 

comunicación.
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Les tomaron las calles, se apoderó 
la sociedad civil de lo que parecía 
patrimonio exclusivo de la 4T. Pa-
seo de la Reforma no se veía a re-
ventar de gente desde la marcha 
ciudadana por la paz y contra el go-
bierno capitalino de Andrés Ma-
nuel López Obrador por la insegu-
ridad en 2004. Miles de mexicanos 
hicieron suya la principal avenida 
de la CDMX, manifestación pacífi-
ca y ordenada en apoyo al INE, re-
hén ahora hasta de intentonas ree-
leccionistas, el cual corre el riesgo 
de ser convertido en un remedo de 
la Comisión Federal Electoral, 
apéndice de la Secretaría de Gober-
nación que organizaba y manipula-
ba los comicios durante el priato. 

De prosperar la reforma electo-
ral de la 4T, habría un retroceso de 
más de cuarenta años en la vida 
democrática del país, regresaría el 
control absoluto del partido en el 

poder y el recuento de votos daría 
siempre el triunfo a los candidatos 
oficiales, habría gobiernos de ca-
rro completo. Un INE “carnal”, un 
árbitro electoral a modo desperta-
ría la ambición reeleccionista de 
este y futuros mandatarios. Es un 
secreto a voces el deseo presiden-
cial -ante la flacura de su caballa-
da o de sus “corcholatas”-, de 
mantenerse en el cargo dos años 
más para consolidar su proyecto 
político o cristalizar la propuesta 
morenista de reducir el periodo 
del Ejecutivo a cuatro años con la 
posibilidad de una reelección. En 
cualquiera de los casos, los de la 
4T estarían ocho años en el poder. 

Pero la gente dijo ¡Basta!, no 
sólo al atentado contra el órgano 
constitucional autónomo, sino al 
proyecto político de la 4T. Los ma-

nifestantes - disímiles, de todos los 
estratos sociales, sin filiación parti-
dista-, exigieron, como una sola 
voz, la garantía de elecciones li-
bres, respeto al actual régimen le-
gal y al voto, porque por el desen-
canto social, el electorado busca de 
nueva cuenta la alternancia en el 
gobierno, y así como por hartazgo 
sacó al PRI de Los Pinos, lo mis-
mo puede sacar de Palacio Nacio-
nal a Morena. Mucha de la gente 
que sufragó por la 4T en el 2018 
creyeron que habría un país más 
justo, más equitativo y se equivo-
caron; no quieren repetir la expe-
riencia amarga de hace cuatro años 
y buscan otra opción, pero temen 
que la reforma pretendida por el 
gobierno  haga que se perpetúe el 
proyecto político del Presidente y 
eso no lo permitirán. La gente está 

desilusionada y expresa su rechazo 
a la 4T, el humor social no está con 
ellos. No es menor el asunto. Han 
sido cuatro años sin crecimiento 
económico; más pobreza, hay cua-
tro millones de mexicanos en esa 
condición; un sistema de salud co-
lapsado, al que le suman, con cal-
zador, a la población que atendían 
eficientemente el Seguro Popular; 
tampoco se cuenta con un esque-
ma educativo de excelencia acadé-
mica y si la deserción de millón y 
medio de estudiantes. Mucho ha 
quedado a deber la 4T. 

La marcha tuvo muchos peque-
ños triunfos, acusó recibo el go-
bierno federal y también el capita-
lino, hay preocupación en ellos. La 
salida espontánea de miles y miles 
a la calle se traduce no sólo en la 
defensa a una institución electoral, 

sino reprobar a todo un gobierno, 
demostrarle sin maquillaje su re-
chazo, su desencanto. Eso tiene 
preocupadas a las autoridades de la 
4T, y con el rejón clavado, busca 
fórmulas propagandísticas para di-
simular sus lamentos.  

Por eso organizan una mega-
marcha para no parecer perdedo-
res, quieren demostrar músculo y 
decir fuimos muchos más que us-
tedes, con la diferencia de que lle-
narán las calles con acarreados, 
con una logística que nos costará a 
los contribuyentes traslados, co-
mida y su lanita por el día inverti-
do. Urge a la 4T un “plan B”, pero 
no fallido como el anunciado por 
el presidente ante la moribunda re-
forma electoral que propuso para 
modificar al INE, sino para con-
trarrestar el hartazgo social.  

POR LA DERECHA..!
Urge un “plan B” contra el hartazgo social 

Por Luis 
Ángel García

El Presidente anunció una mar-
cha suya que no tiene sentido, si 
no fuera para mostrar su músculo 
frente a quienes el domingo pa-
sado llenaron Paseo de la Refor-
ma y el Monumento a la Revolu-
ción, muy  a pesar de que las au-
toridades de la Ciudad de Méxi-
co inventaron una contingencia 
ambiental para evitar la circula-
ción de carros; de echar andar el 
riego en el lugar de concentra-
ción y de contratar a un grupo de 
provocadores que no hicieron 
ninguna mella. 

En lugar de ocupar su tiempo 
en solucionar los problemas que 
ha agravado en cuatro años, pre-
fiere la competencia en las calles, 
como el rijoso del barrio que sale 
de casa a buscar pleito con una na-
vaja en la mano para dizque arre-

glarse las uñas en una esquina, sin 
darse cuenta de que es el Presiden-
te de los mexicanos y de que, por 
ello, su peso es infinitamente su-
perior al de cualquiera agrupación. 

Cuenta con todo el poder y 
con todo el dinero para hacer 
las manifestaciones que desee. 
Por eso lo retaron a que realice 
la que anunció, si así lo desea, 
pero sin acarreados. En este 
punto es tan descuidado o son 
tan descuidados quienes le ayu-
dan, que estacionan las decenas 
de autobuses que llevan a los 
manifestantes a cambio de una 
torta, un refresco y una dádiva 
pecuniaria que muchas veces se 
queda en promesa, porque les 
escamotean lo ofrecido, a sólo 
unas cuantas calles de Palacio 
Nacional y del Zócalo. 

De todas maneras, con nada 
podría deslucir lo ocurrido el do-
mingo, cuando la ciudadanía se 
volcó en defensa del INE sólo 
con la propaganda en las redes 

sociales, que no convencieron a 
nadie, porque la gente ya está 
convencida, de que unida puede 
alterar las circunstancias adver-
sas que le presenta un aspirante a 
dictador, a favor de los mexica-
nos. Sin ofrecer nada a cambio, 
como las dádivas bimensuales 
para tener a un sector de la po-
blación comiendo de la mano. 

Sólo era cuestión de conocer 
la fecha, para que los ciudadanos 
se aprestaran a acudir a ese lla-
mado, harta de ver cómo un solo 
hombre, en la Presidencia, utiliza 
el poder para destruir, para botar 
el dinero de los mexicanos en 
obras convertidas en un verdade-
ro fiasco. Los mexicanos mostra-
ron su infinita preocupación por 
evitar que las generaciones futu-
ras padezcan sus secuelas. 

Escogió el 27 de este mes para 
manifestarse. Fecha en que tam-
bién se realizarán otras tres mar-
chas: Por el informe de gobierno y 
reforma electoral, por los desapa-

recidos y para pedir la renuncia 
del Presidente. Obviamente, entre 
otras razones además de su inten-
ción de probar que es el rey en la 
materia, también pretende opacar 
a sus adversarios. Pero adversarios 
fabricados por él mismo, a fuerza 
de denostar diariamente a diversos 
sectores de la población. 

¿Cómo no se van a manifestar 
familiares de desaparecidos, cuan-
do su gobierno es incapaz de mo-
ver un dedo para buscar una solu-
ción a semejante problema? Hasta 
noviembre del año pasado suma-
ban más de 30 mil, con tendencia 
a aumentar ese número. Estos son 
datos del Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas, que para 
nada inquietan al mandatario. 

Pero además pronunciará un 
informe de labores, como si deve-
ras fuera necesario. ¿Para anunciar 
qué? El del primero de septiembre 
fue insuficiente, después de haber 
dado a conocer que en cuatro años 
no ha hecho más que destruir y se-

pultar instituciones, que antaño 
daban un servicio bastante necesa-
rio. La muestra, como siempre, es 
la suspensión de medicamentos, 
gracias a lo cual, casi 400 mil ni-
ños con cáncer han muerto. 

No le bastan sus conferencias 
mañaneras, en las cuales profiere 
un promedio de 80 y tantas men-
tiras, con dizque periodistas que 
no conocen el oficio, a quienes 
les redactan por anticipado las 
preguntas que deben hacer, a 
cambio de un sueldo nada des-
preciable, por el único mérito de 
levantarse temprano. 

El colectivo Marea Verde, pro-
motora de la protesta por desapa-
recidos, informó que no cambiará 
la fecha, porque la marcha fue 
programada hace un año y sospe-
cha fundadamente, que el Presi-
dente cambió la suya, del uno de 
diciembre al 27 del presente mes, 
para estropear las otras. 

 
ariosruiz@gmail.com

Ahora, la marcha del Presidente 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando 
Ríos Ruiz
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“Cancún se sigue consolidando en 
primer lugar nacional en sitios con 
Blue Flag en el país y líder inter-
nacional en embarcaciones de tu-
rismo sostenible, como resultado 
del cuidado, atención y esfuerzo 
por mantener estos espacios natu-
rales a la vanguardia y con altos 
estándares de calidad”, señaló la 
Presidenta Municipal, Ana Patricia 
Peralta, durante la entrega e iza-
miento de las banderas que se re-
novaron para la temporada 2022-
2023 y distintivos “Eco-Schools” 
a planteles escolares.  

En el evento realizado en Playa 
Delfines, la Primera Autoridad 
Municipal indicó que estos reco-
nocimientos impulsados por la 
hoy gobernadora Mara Lezama al 
estar al frente de la administra-
ción, representan el esfuerzo y la 
corresponsabilidad que deben ad-
quirir los cancunenses en el lugar 
donde quieren vivir plenamente, 
en sintonía con el entorno y al que 
cada día más gente quiere visitar 
por su carácter sostenible.   

“Los galardones que hoy recibe 
Benito Juárez se deben al trabajo 
conjunto de los tres órdenes de go-
bierno, iniciativa privada e institu-
ciones académicas, por lo que hay 
un compromiso por seguir en este 
mismo camino. Es así, como Can-
cún nos une para construir entre to-
das y todos, nuestra mejor versión 
de ciudad”, destacó.  

Detalló que los balnearios que 
obtuvieron renovación de bande-
ras azules son siete a cargo del 
municipio: Del Niño, Las Perlas, 
Chac Mool, Ballenas, Marlín, Del-
fines y Coral; así como tres de ho-
teles que se han hecho correspon-
sables de su cuidado y manuten-
ción, que son de las cadenas Fiesta 
Americana Condesa, Hotel Live 
Aqua, y Hotel Iberostar, junto con 
31 embarcaciones de Turismo 
Sostenible con “Cancún Sailing”.  

En el mismo acto, además de 
otorgar los distintivos a las empre-
sas privadas acreedoras de Blue 
Flag, la Presidenta Municipal dio 
las correspondientes al distintivo 
“Eco-Schools 2022” a cinco institu-
ciones educativas que acreditaron 
los criterios correspondientes en el 
ciclo escolar 2021-2022: Colegio 
Alexandre, Colegio King David, 
Colegio Creativos, así como los 
planteles Conalep I y III.    

“Estoy convencida que las y los 
jóvenes son quienes pueden hacer el 
cambio en nuestro mundo sosteni-
ble con un estilo creativo, responsa-
ble y orientado a la acción. Es nues-
tra obligación orientarles y abrirles 
las puertas para que participen en el 
desarrollo del futuro que queremos 
construir todas y todos”, afirmó.  

Joaquín Díaz Ríos, director eje-
cutivo de Fundación para la Educa-
ción Ambiental (FEE) México, su-
brayó que próximamente se cumpli-
rán 10 años de la primer bandera 
Blue Flag en el país precisamente 
en Cancún y aplaudió la labor com-
prometida de la Presidenta Munici-
pal con el medio ambiente, ya que 
esto refleja el escrutinio tanto sema-
nal como mensual de evaluaciones 
cuantitativas con altos estándares en 
parámetros internacionales y de la 
normatividad aplicable a las zonas 
costeras.    

“Cancún es la capital nacional 
Blue Flag, junto con el estado signifi-
can una gran cantidad de galardones 
a varias instancias. Esto es lo que per-
mite que la principal actividad eco-
nómica que hay en Cancún tenga un 
futuro más largo y sea ambiental-
mente responsable”, subrayó.   

En el evento estuvieron presen-
tes también: los secretarios estatales 
de Turismo, Bernardo Cueto Ries-
tra, y de Ecología y Medio Ambien-
te, Hugette Hernández Gómez; la 
especialista de la Comisión Nacio-
nal del Agua (CONAGUA), Maria-
na Anaya Avenzana; el director de 
la Zona Federal Marítimo Terrestre 
(Zofemat), Justo Román Miranda 
Rocha; directivos de instituciones 
académicas, representantes de fuer-
zas armadas y regidores benitojua-
renses, entre otros invitados.  

Por otra parte, el presidente del 
Consejo Mexicano de la Industria 
de Reuniones (COMIR), Alejandro 
Ramírez Tabche, se reunió con 35 
representantes de embajadas y con-
sulados de México en el extranjero 
para darles a conocer “La  Impor-
tancia de la Industria de Reuniones 
en México”, y se aproveche a través 
de una estrategia de promoción in-
ternacional el potencial que tiene 
nuestro país para ser considerado 
como una de las sedes más impor-
tantes en la generación y atracción 
de Congresos, Convenciones, In-
centivos y Exposiciones de relevan-
cia e importancia.  

La primera reunión virtual con 
funcionarios del Servicio Exterior 
Mexicano fue a invitación de la 
Secretaría de Turismo y de la Se-
cretaria de Relaciones Exteriores 

del Gobierno de México, para co-
laborar en conjunto y crear este es-
pacio a favor de la Industria de 
Reuniones, que detona la econo-
mía, beneficia la transferencia de 
conocimientos y genera un impac-
to positivo en la sociedad, es una 
Industria con impacto económico, 
social e intelectual, por eso la im-
portancia y el apoyo del sector go-
bierno a través de la SECTUR pa-
ra la Industria de Reuniones.  

Reiteró que la Industria de Reu-
niones, es una Industria multisecto-
rial y al mismo tiempo transversal, 
que aporta el 1.6% del PIB Nacio-
nal, además de generar más de un 
millón de empleos directos, (con 
datos de la Industria del 2019), in-
dependientemente de los 35 mil mi-
llones de dólares que genera.  

Es por ello, dijo el empresario, 
que para lograrlo se necesita de una 
estrategia de promoción internacio-
nal, de red de contactos y de promo-
tores y de embajadores y de cónsu-
les de México en el extranjero para 
poder lograr el apoyo en los desti-
nos y competir por los congresos in-
ternacionales y las convenciones.  

Agradeció el interés de los re-
presentantes del Servicio Exterior 
Mexicano y de las Secretaría de Tu-
rismo y Relaciones Exteriores del 
Gobierno de México por éste pri-
mer acercamiento para que juntos 
sector privado y gobierno puedan 
trabajar por México y atraer más 
eventos ya que es necesario y ur-
gente subir el ranking internacional 
en donde como país se le ubica un 
poco más debajo de donde se estaba 
anteriormente y por ello habrá que 
trabajar fuertemente por México.    

En la reunión y en representa-
ción del Secretario de Turismo Fe-
deral, Miguel Torruco Marqués, 
Nilda García, directora de Turismo 
de Reuniones de la dependencia, 
reconoció la importancia de la In-
dustria de Reuniones, uno de los 
segmentos más significativos den-
tro del sector turístico del país. 
Antes de la pandemia contaba con 
una derrama económica del orden 
de los 35 mil millones de dólares, 
lo cual equivalía al 1.6% del PIB 
Nacional, de ahí la importancia de 
recuperar estos niveles ahora que 
las actividades económicas han 
vuelto a reactivarse.  

Dio a conocer algunas acciones 
que la SECTUR ha llevado a cabo 
para apoyar y fortalecer a la Indus-
tria de Reuniones, dada su relevan-
cia tanto a nivel nacional como in-
ternacional y dio como ejemplo que 
durante el 2021 y el 2022 se han su-

mado 62 funcionarios de 35 países 
para obtener las certificaciones de 
la CMS y de la CCM ofrecidas a los 
funcionarios de embajadas y consu-
lados de manera gratuita. La partici-
pación como miembros del grupo 
técnico de agencias de promoción 
de la Alianza del Pacífico confor-
mada por Chile, Colombia, México 
y Perú en la Caravana Mice organi-
zada por Pro Colombia y reciente-
mente la participación de IBTM 
Americas.  

Jonadab Zacarías, Subdirector 
de Conectividad de la Secretaria 
de Relaciones Exteriores en repre-
sentación del titular de la depen-
dencia, Marcelo Ebrard Casau-
bond, y del director Ejecutivo de 
Estrategia y Diplomacia Pública, 
Alfonso Segbe de Camarena, dio a 
conocer que las embajadas y con-
sulados de México en 35 países 
han participado a través de las reu-
niones que la SECTUR a través 
del Observatorio de Turismo Per-
manente han impulsado.  

La Industria de Reuniones ha 
servido como un elemento relevan-
te para que los diversos sectores pú-
blico y privado de México puedan 
generar intercambios de conoci-
miento y realizar actividades co-
merciales que permitan seguir im-
pulsando y generando avances en el 
desarrollo económico de nuestro 
país. Tras la pandemia muchos cen-
tros de reunión han tenido grandes 
esfuerzos que se reconocen para im-
portante sector y regresar a lo que 
se estaba manejando antes de la 
pandemia y que beneficiará a la 
economía del país.  

La Industria de Reuniones, ex-
presó el funcionario, es un segmen-
to turístico que se estima tenga gran 
impulso y gran recuperación para el 
2023 con grandes beneficios, esto 
como parte de la política que el go-
bierno mexicano ha designado para 
la agenda de reactivación turística y 
la conectividad.  

Ligia González, Gerente de Ven-
tas y Convenciones de la Oficina de 
Guadalajara y Líder del Comité Jó-
venes: Eventials del COMIR, infor-
mó a los representantes del Servicio 
Exterior Mexicano que con accio-
nes conjuntas y una estrategia de 
promoción internacional impulsada 
por todos los actores, se pueden 
traer más eventos Internacionales a 
nuestro país como son: Congresos, 
Convenciones, Exposiciones, Via-
jes de Incentivos y Corporativos.  

La derrama económica que ge-
nera este segmento es muy grande 
en empleos directos e indirectos y 

una persona que viene a participar 
en este tipo de eventos gasta cuatro 
veces más que un turista de placer, 
se tendrá una derrama económica 
mayor y se va poder crear mucho 
mayores estrategias para traer otros 
eventos de importancia para nuestro 
país.  

La Industria de Reuniones com-
prende Congresos, Convenciones, 
Ferias, Exposiciones, Incentivos y se 
agregaría la parte corporativa, depor-
tes y cultural, con eventos pequeños, 
medianos y grandes: Se pueden sec-
cionar primero trayendo un congreso 
regional, que después puede llevar a 
un congreso latinoamericano y luego 
a un congreso mundial o uno de ma-
yor tamaño internacional, esta es la 
cadena para traer congresos y even-
tos en grande.  

ICCA explicó en el International 
Congres and Convention Associa-
tion  es uno de los  indicadores que 
existen en la Industria, no es el úni-
co, no es la verdad absoluta pero fi-
nalmente tiene un peso importante: 
En este ranking se evalúan los con-
gresos internacionales que rotan por 
todo el mundo con tres característi-
cas principales: que tengan una fre-
cuencia, es decir que sucedan cada 
año, dos o tres años, que reúnan a 
más de 50 participantes y que ade-
más tengan una rotación, que vayan 
por tres países distintos o por tres 
continentes distintos.  

Informó que la última estadística 
antes de la pandemia México estaba 
como país en la posición 23 en don-
de se reportaron 197 eventos que 
cumplían con estas características. 
Para el 2020, el ranking y la estadís-
tica cambiaron porque con la pan-
demia se empezaron a revisar even-
tos híbridos, eventos reubicados, 
eventos pospuestos. El ranking más 
alto que ha tenido México es la po-
sición 21, es lo más alto que se ha 
podido llegar donde con mucho es-
fuerzo y a través de la SECTUR se 
pudo reportar y aprender a detectar 
estos eventos  y hacérselos saber a 
ICCA, que se toma como una herra-
mienta muy importante.  

El último ranking que se tiene y 
que es el de 2021 México estuvo en 
la posición 26 con 101 eventos re-
portados, así post pandemia es un 
buen número y se puede hacer mu-
cho en conjunto para elevar este nú-
mero y también la posición de nues-
tro país; empero, lo anterior será 
motivo de posterior análisis en otra 
entrega de HORA 14.  

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Comir se reúne con 35 embajadores y cónsules  

mauricioconde59@outlook.com  
Twitter: @mauconde  
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Alejandro Alito Moreno, presiden-
te del PRI, tiene ya quizá 10 días 
hablando de la supervivencia de la 
alianza Va por México, ésa que con 
sus veleidades y traiciones mató, 
cremó y enterró, al impulsar la ini-
ciativa de extensión de las fuerzas 
armadas en tareas de seguridad. 

La verdad es que por más que es 
reclamada por intelectuales y otros 
sectores sociales, los líderes del 
PRD, Jesús Zambrano, y del PAN, 
Marko Cortés, ya le extendieron su 
certificado de defunción al negarse 
a hablar nunca más con Alito. 

Pero el campechano no les cree. 
Y ayer, desde San Miguel de 

Allende, Guanajuato, al celebrar el 
43 aniversario de la Conferencia 
Permanente de Partidos Políticos de 
América Latina y el Caribe, la 
COPPPAL, rodeado de dirigentes 
políticos de la región, Moreno in-
sistió en que la alianza con PAN y 
PRD sigue adelante. 

Indicó que con el compromiso 
de rechazar la reforma electoral del 
gobierno, que lastima, debilita y da-
ña al INE y TEPJF, se dio un paso 
firme y sólido para otorgarle ro-
bustez a la coalición del PRI con 
el PAN y el PRD. 

Y ante la cara de “what!” de no 
pocos de los asistentes, agregó: 

“La construcción de la alianza 
Va por México de cara a las elec-
ciones en el Estado de México y 
Coahuila, que se celebrarán el año 
próximo, va muy bien y se encuen-
tra en una etapa importante de for-
taleza para impulsar su consolida-
ción hacia el 2024”. 

Recordó que los coordinadores 
parlamentarios del PRI, PAN y PRD 
en la Cámara de Diputados dieron 
un posicionamiento muy firme, en 
el sentido de que la alianza legisla-
tiva votará en contra de la reforma 
electoral del gobierno de Morena. 

Ese voto en contra, subrayó, sur-
ge de que esa iniciativa de reforma 
electoral lastima, debilita y daña al 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
y al Tribunal Electoral del Poder Ju-

dicial de la Federación (TEPJF). 
Con ello, dijo, se dio un paso firme, 

un paso sólido, para darle esa firmeza, 
esa robustez a nuestra coalición. 

Lo que está haciendo ahora la 
coalición, indicó, es fortalecer la de-
fensa del régimen democrático. 

Hoy queda presentar una buena 
propuesta a México. 

De hecho, argumentó, los ata-
ques del gobierno a los líderes opo-
sitores, se deben a que “la coalición 
es potente”. 

Moreno dijo: 
“Cualquier presión, cualquier 

persecución —que ya han hecho—
, ni me asustan, ni me doblan, ni me 
echan para atrás” 

Así, ante dirigentes y represen-
tantes de los más de 70 partidos pro-
gresistas de 30 naciones, indicó que 
“podemos avanzar en la elaboración 
de iniciativas legislativas dirigidas 
al fortalecimiento democrático de 
América Latina y el Caribe”. 

Moreno estuvo acompañado por 
Porfirio Muñoz Ledo, Sofía Car-
vajal Isunza, secretaria ejecutiva 
de la organización e hija de Gustavo 
Carvajal; Alberto Aguilar Iñárri-
tu y Jorge Córdova, además de Il-
defonso Guajardo. 

Hoy sólo falta que en este mila-
gro de revivir la alianza, participen 
de nuevo Jesús Zambrano y Mar-
ko Cortés. 

SENADO ASEDIADO  
POR HACKERS 

Ricardo Monreal reveló ayer que 
los ciberataques se han incremen-
tado a nivel internacional, con un 
costo en 2022 para la economía 
mundial estimado en 8 trillones de 
dólares, que se incrementará a 10 
trillones de dólares en 2025. 

Así, al inaugurar el Foro Virtual 
“Hacia un Ciberespacio más Seguro 
para México”, organizado por la 
Cámara alta, el presidente de la Jun-
ta de Coordinación Política explicó 
que tan sólo en este año, el Senado 
ha sufrido 300 mil intentos por hac-
kear sus cuentas y fuentes. 

El hecho de que los ataques ci-
bernéticos estén al alza, dijo, es in-
dicativo de la necesidad de contar 
con un modelo de gobernanza de la 
ciberseguridad, que responda a las 
nuevas exigencias con un marco ju-
rídico sólido y moderno. 

Consideró que tener un ciberes-
pacio seguro es fundamental para 
el desarrollo adecuado del sector 

público y privado y la gente se be-
neficia de un libre flujo de informa-
ción en línea. 

El líder de los senadores de Mo-
rena advirtió que existe un alto ries-
go de que puedan ser atacados los 
sistemas en sectores críticos, como 
es el caso de telecomunicaciones, 
el sector energético, el de seguridad, 
lo que ha ocurrido con la Defensa 
Nacional o Marina y podría tener 
repercusiones muy severas. 

Afirmó que regiones como 
América Latina y el Caribe tien-
den a recibir cada vez más ataques 
de delincuentes cibernéticos, ya 
que en 2021 sufrió más de 298 mi-
llones de intentos de ciberataques, 
un aumento del 600 por ciento, 
respecto de 2020. 

El caso es que en México y en 
el mundo se ha acelerado de manera 
exponencial el uso de las tecnologías 
de la información y la comunicación 
y los avances tecnológicos, como la 
red 5G y el Internet, que facilitan 
una mayor conectividad de las per-
sonas, hogares, empresas, industrias 
y gobiernos, creando así un entorno 
cada vez más digital. 

Derivado de esta creciente digi-
talización “hemos sido testigos de 
la proliferación de los ataques ci-
bernéticos perpetrados por grupos 
criminales, ya sean grupos multina-
cionales o gobiernos de otros Esta-
dos”, señaló. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Con sus traiciones, él la mató, la cremó  
y enterró… ¿y ahora la revive?

Alejandro Moreno 
recordó que los 
coordinadores 
parlamentarios  

del PRI, PAN y PRD  
en la Cámara de 

Diputados dieron un 
posicionamiento muy 

firme, en el sentido  
de que la alianza 

legislativa votará en 
contra de la reforma 

electoral del gobierno 
morenista.

Tal cual ...
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La caída de helicópteros en Méxi-
co se da con una frecuencia inusi-
tada y más en el caso de aeronaves 
relacionadas con personajes vin-
culados a gobiernos.  

Es cierto que también se han 
producido eventos entre los 
usuarios de estos vehículos aé-
reos provenientes del sector pri-
vado, pero no tantos como los 
que tienen como participantes a 
servidores públicos.  

Las causas de esos percances 
nunca dejan satisfechos a la po-
blación, ya que se insiste en que 
varios de ellos no son investiga-
dos ni aclarados como se debiera 
y que el gobierno no reconoce que 
no solamente se producen por la 
inexperiencia de los pilotos, ma-
niobras inesperadas, corrientes de 
aire imprevistas, sino que también 
algunos tienen que ver con posi-
bles atentados o que en ellos se 
producen acciones criminales.  

Aguascalientes es una entidad 
que no produce grandes aconteci-
mientos en materia de delincuen-
cia, ni de desastres naturales y mu-
chos menos de accidentes recorda-
dos, pero el desplome de un heli-
cóptero y la muerte de sus cinco 

pasajeros es de llamar la atención.  
Más, cuando en esa aeronave 

viajaban, además de piloto y copi-
loto, el secretario de Seguridad 
Pública y otras personas llama la 
atención. Sobre todo, si el titular 
de Seguridad Pública era un per-
sonaje sumamente polémico que 
estuvo detenido durante siete me-
ses en este mismo año y que fue 
liberado con presunción de ino-
cencia, por lo que fue ratificado en 
el cargo por el nuevo gobierno.  

Apenas dos meses van del go-
bierno panista de María Teresa Ji-
ménez y ya hay muchos rumores 
y especulaciones, sobre la cada 
vez más frecuente intromisión del 
polémico Luis Alberto Villarreal, 
esposo de la actual gobernadora.  

Si a ello se agrega que tres de 
las entidades vecinas de Aguas-
calientes como son Jalisco, Gua-
najuato y Zacatecas tienen gra-
ves problemas de inseguridad y 
violencia, se verá por qué esa pe-
queña entidad es apetitoso fruto 
para la delincuencia organizada 
y se vuelve de gran interés el sa-
ber qué ocurrió con el helicópte-
ro venido a tierra.  

Hay testigos oculares que 

aseguran que antes de la caída 
del helicóptero, se produjo una 
persecución de la aeronave des-
de un grupo de motocicletas 
que impactaron.  

Se debe investigar a fondo lo 
ocurrido, ya que de ser cierta esta 
versión no deberá ocultarse, con 
todo y lo dañino que pueda suce-
der, pero los ciudadanos debemos 
saber la verdad de las cosas.  

Curiosamente, los percances 
en que se ven involucrados ser-
vidores públicos han resultado 
ser (¿por coincidencia?) con 
políticos panistas.  

El entonces secretario de Se-
guridad Pública, Ramón Martín 
Huerta, murió en 2005 en lo que 
fue considerado como un acci-
dente. Francisco Blake Mora, se-
cretario de Gobernación y siete 
personas más murieron en un 
transporte de ese tipo. Rafael Mo-
reno Valle y su esposa, goberna-
dora de Puebla, Martha Erika 
Alonso, cayeron también en un 
helicóptero que dejó un saldo de 
otras muertes más, considerado 
también como accidente. Ahora 
lo de Aguascalientes fue declara-
do, igualmente, accidente para 

frenar especulaciones, suspica-
cias y versiones alejadas de la re-
alidad, aunque lo que se quiere es 
saber la verdad, sea la que sea.  

Juan Camilo Mouriño, ex se-
cretario de Gobernación, también 
falleció en un accidente aéreo, so-
lamente que fue en avión.  

Curioso que, en años recientes, 
principalmente de este siglo, los 
percances con helicópteros se re-
flejen en dos sectores, los de fun-
cionarios panistas y los de ele-
mentos de la Marina.  

 
 ***** 

Priistas, panistas y perredistas, 
reviven la alianza en el Estado de 
México que les permitió ganar el 
año pasado 72 ayuntamientos y 
casi 40 diputaciones locales. 
Ahora irán en alianza por el go-
bierno del Estado de México, 
donde Alejandra Del Moral y 
Enrique Vargas constituyen las 
piezas fundamentales para esa 
formación… El presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucio-
nales de la Cámara de Diputa-
dos, Juan Ramiro Robledo, 
anunció que se dictaminará la 
iniciativa de reforma electoral.  

Otro helicopterazo con panistas a bordo   
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Aguascalientes es 
una entidad que no 
produce grandes 
acontecimientos  

en materia de 
delincuencia, ni de 
desastres naturales 
y muchos menos 

de accidentes 
recordados, pero  
el desplome de un 

helicóptero y la 
muerte de sus 

cinco pasajeros  
es de llamar la 

atención.  

 ramonzurita44@hotmail.com

Se desplomó el helicóptero donde viajaba el secretario de Seguridad Pública de Aguascalientes.
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Con la reciente reactivación del 
turismo, es el momento adecua-
do para desempolvar tu pasapor-
te y armar vacaciones. El des-
pliegue de promociones a partir 
de hoy y al 21 de noviembre se-
guramente será abrumador y na-
da garantiza que consigas los 
mejores precios en vuelos y hos-
pedaje, por eso es imperativo 
que para tus búsquedas cuentes 
con aliado que entienda tus ne-
cesidades, como Kayak. 

La planificación de un viaje 
es tarea que fácilmente puede 
convertirse en inconveniencia, 
y para esto, el metabuscador de 
viajes comparte algunos conse-
jos que te ayudarán a obtener 
precio increíble. 

Muy probablemente cuando 
encuentras buen precio en tu ho-
tel o vuelos y estás a punto de 
pagar, te preguntas si en el uni-

verso de viajes tal vez hay otro 
más barato, sobre todo en las fe-
chas comerciales de ofertas y 
promociones como este fin y los 
siguientes días. Para resolver este 
dilema, Kayak creó  , que te ayu-
da a confirmar si existe mejor 
precio, hay otra opción con el 
mismo precio, tu precio ya no 
está disponible, pero hay buenos 
precios en fechas similares. 

Para utilizar el detective de 
precios y saber si puedes proce-
der con tu compra, solo debes 
tener los detalles de la oferta de 
viaje que encontraste en otras 
páginas; destinos, fechas y el 
precio exacto, y el detective 
comparará en cientos de sitios 
web al mismo tiempo, para de-
cirte si tienes oferta sobrevalo-
rada o ganadora. 

Las ofertas de viaje pueden 
terminar saliendo más caras si 
no defines bien tu presupuesto. 
No llegues a este fin de semana 
de ofertas sin tener claras tus 
finanzas, para que no te traicio-
ne tu instinto viajero. Si ya sa-
bes cuál es tu presupuesto y tie-
nes flexibilidad de fechas, la 
herramienta Explore es perfecta 
para ayudarte a decidir basado 
en las preferencias o necesida-
des que tengas. Al realizar la 
búsqueda, la plataforma te mos-
trará mapa interactivo con to-

dos los destinos a los que po-
drás llegar desde el punto de 
partida y teniendo en cuenta las 
condiciones seleccionadas. 

Durante este evento de ofer-
tas, así como en cualquier mo-
mento del año, los precios más 
atractivos están en las opciones 
menos populares. Además, si eli-
ges aeropuerto secundario en lu-
gar del principal en ciudades co-
mo Londres, París y Nueva 
York, puedes encontrar ofertas 
increíbles. Y si en lugar de elegir 
viajar en Navidad, Año Nuevo 
o Semana Santa, planeas tus va-
caciones en enero, febrero o 
marzo abres la posibilidad de 
obtener mejores precios. 

En el caso de los hoteles, en-
tre más turística la zona, más ca-
ra la estancia, vete por las zonas 
residenciales, muchas son muy 
céntricas hacia las principales 
atracciones de los destinos y en-
contrarás precios competitivos, 
tu estancia será mucho más tran-
quila.  Aprovecha los filtros que 
buscadores como Kayak tienen 
disponibles en sus plataformas 
para que puedas hacer más pre-
cisa tu búsqueda. 

Conforme más se acerca el 
fin de año, los precios se incre-
mentarán, por lo que si adquieres 
transporte, alojamiento y/o ex-
periencias desde ahora, ahorrarás 

más. Los fines de semana de di-
ciembre antes de Navidad y Año 
Nuevo son los más buscados de 
todo el año, no solamente puedes 
pagar más si te esperas al último 
momento, también puedes per-
der los itinerarios y opciones que 
te convienen. 

Te invitamos a que estés un 
paso adelante con estas recomen-
daciones y le saques provecho a 
las cyber ofertas de este año. 
 

 Antonio Aja, es el 
nuevo director general en Islas 
Secas, Panamá. De nacionalidad 
mexicana, Aja cuenta con am-
plia experiencia liderando orga-
nizaciones del sector turístico y 
de la hospitalidad a nivel inter-
nacional. Recientemente se de-
sempeñó como director general 
de Work Experience Wakaya 
Club & Spa Fiji y anteriormente 
cofundó y dirigió AM Eventos 
y Catering. Antonio También 
ocupó la posición de director de 
Publicidad y Ventas para algunas 
de las revistas más denombradas 
de Editorial Televisa como Men’s 
Health, Nat Geo, Popular Me-
chanics y Esquire, entre otras. 

Antonio es egresado del Ins-
tituto Tecnológico Autónomo 
de México (ITAM) y cuenta con 
maestría en dirección de empre-
sas por la London School of 
Economics. 

Ann Colley, directora de 
Comunicaciones aseguró: “es-
tamos encantados de dar la bien-
venida a Antonio a Islas Secas. 
Al ofrecer una experiencia de 
hospitalidad genuinamente lu-
josa y sostenible situada entre 
las maravillas del increíble pai-
saje natural terrestre y marino 
de Panamá, estamos seguros de 
que bajo el liderazgo de Antonio 
nuestro resort ampliará su repu-
tación como uno de los destinos 
preeminentes del mundo”. 

 Wyndham Hotels 
& Resorts y su programa de leal-
tad, que abarca más de 50 mil 
hoteles, resorts y alquileres va-
cacionales en todo el mundo, fue 
nombrado ‘Mejor programa de 
fidelización hotelera’ en los USA 
Today 10 Best Readers’ Choice 
Awards por quinta vez consecu-
tiva. Y la tarjeta Wyndham Re-
wards Earner se considera la me-
jor tarjeta de crédito hotelera. 

Los Premios 10 Best Re-
aders’ Choice están conforma-
dos por panel de expertos de la 
industria, y los ganadores son 
elegidos en base a la votación 
diaria, durante cuatro semanas, 
por los lectores de USA Today. 

“Diseñado para ser simple y 
gratificante, el programa de leal-
tad celebra y acompaña el día a 
día del viajero, ofreciendo más 

valor, flexibilidad y oportunida-
des de redención que cualquier 
otro programa hotelero en el 
mundo”, aseguró, Lisa Chec-
chio, Chief Marketing Officer 
de Wyndham Hotels & Resorts. 

Cabe destacar que el progra-
ma de lealtad hotelera es el único 
que garantiza a los miembros 
mil puntos con cada estadía ca-
lificada. Las noches gratis co-
mienzan en sólo 7 mil 500 pun-
tos, mientras que las noches con 
descuento comienzan en mil 
500, más un adicional de dinero. 
Los distintos niveles del progra-
ma permiten a los miembros ac-
ceder a grandes beneficios, co-
mo habitación preferencial, 
check-out tardío y mucho más. 

 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– Antonio Aja, nuevo director general en Islas Secas, Panamá

Arma tus vacaciones, con Kayak, 
ahora que todavía estás a tiempo

– El programa de lealtad de Wyndham Hotels & Resorts  
es el “Mejor programa hotelero”

Por Victoria 
González Prado

Los hoteles con el mejor programa de fidelización.

Antonio Aja.

Cancún puede ser destino ideal para vacaciones.
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- Siglas del Instituto Na-

cional Electoral que está en el 
ojo del huracán por una posible 
reforma electoral propuesta por 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.. Y de eso tratará 
este Politigrama. 

2.- De color dorado. Como 
se ha dado en llamar a la buro-
cracia que conforman el INE que 
cuenta con 11 consejeros y un 
secretario ejecutivo propuestos 
por los partidos políticos, ganan-
do sueldos con cifras superiores 
a las que gana el Presidente de 
la República. 

4.- Carta de la baraja con la 
que identifican los líderes de los 
partidos de oposición al empre-
sario Claudio X. González por 
unificar a las tres fuerzas políti-
cas que no coinciden en ningún 
principio más que en la pura idea 
de recuperar el poder político 
perdido. 

6.- Nombre completo del ti-
tular del INE quien ha sido se-
ñalado por burlarse y discriminar 
a un dirigente indígena y que el 
pueblo no le perdona. Además 
de ser un árbitro cargado a la 
oposición. Y peor recibir para 
este año 61 millones de pesos 
para su oficina además de ganar 
un sueldo de 262 mil pesos men-
suales; contar con 35 colabora-
dores entre ellos 11 asesores con 
salarios que van de 100 mil a 
149 mil pesos mensuales; 1 se-
cretario privado con salario de 
89 mil pesos mensuales; 1 se-
cretario particular con sueldo de 
189 mil pesos mensuales y un 
jefe de oficina que devenga 220 
mil pesos mensuales. 

9.- Siglas de la suma de los 
tres partidos políticos que juntos 
avanzan con la idea de recuperar 
el poder político con la leyenda 
“Va Por México”. 

12.- Los diez que conforman 
el INE, además de Lorenzo Cór-
dova; y que en especial cada uno 
de ellos cuenta a su servicios de 
10 asesores; entre ellos a un cho-
fer, un coordinador de logística. 
Además de un elevado salario 

superior al del Presidente de la 
República; aguinaldo con 40 días 
sin deducciones; prima vacacio-
nal; seguro de vida y 15 mil pe-
sos mensuales para sus comidas. 

14.- Nombre completo del 
otro asesor que es macuerna de 
Lorenzo Córdova, y que es igual 
de indeseable que el resto de los 
consejeros. 

15.- Siglas del Partido polí-
tico que lidera Dante Rannauro. 

16.-  Iniciales de Alma 
Ortega. 

17.- Carta de la baraja con la 
que identifica a la lideresa del 
Partido Verde Ecologista de Mé-
xico Karen Castrejón Trujillo. 

18.- Y aunque haya mucha 
oposición hay quien afirma 
que la Reforma Electoral… 
(Invertido). 

19.- Carta de la baraja con 
la que ya no se identifica al ex 
futbolista Cuauhtémoc Blanco 
a quien se le involucra con los 
narcos en la gubernatura del 
Morelos. 

20.- Enlace matrimonial. 
Aunque parezca mentira, el INE 
le pagó su boda a Lorenzo Cór-
dova quien recibió el equivalente 
a 105 mil pesos por concepto de 
“dote matrimonial”. Por eso no 
quiere la reforma electoral. 

21.- Siglas del partido que 
está a punto de desaparecer y 
que lidera Jesús Zambrano 
Grijalva. 

22.-  Iniciales de Rosa 
Ordoñez. 

23.- Iniciales de Eloisa 
Sánchez. 

24.- Siglas del partido que li-
dera Marko Cortés. 

26.- Los que asesoran a los 
funcionarios del INE. Lorenzo 
Córdoba tiene entre su equipo a 
11 de ellos y los demás conse-
jeros tiene en sus equipos a 10 
de ellos. 

27.- Negación invertida. Co-
mo se esperan que digan los di-
putados de oposición a la hora de 
votar por la reforma electoral. 

28.- Siglas invertidas del 
Partido que lidera Alejandro 
Moreno. 

29.- Que deje el INE le grita 
la gente a Lorenzo Córdova. 

33.- Siglas del partido que li-
dera Mario Delgado. 

35.- Nota musical. 
36.- Quien de todos los fa-

chos dijo QUE NO SE TOQUE 
A PEMEX; A LA CFE, A LUZ 
Y FUERZA; A MEXICANA 
DE AVIACIÓN, ETC. 

37.- La esperada reforma que 
propone el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y que 
apoya todos los mexicanos que 
creemos en él. Ya que pide eli-
minar a los diputados plurino-
minales; que se eliminen a 200 
diputados y 32 senadores; que 
se reduzca el financiamiento de 
los partidos políticos para aho-
rrar 24 mil millones de pesos pa-
ra programas sociales; y campa-
ñas electorales y que se elija con 
nuestro voto a los consejeros y 
magistrados electorales. 

38.- Partidos en dos los me-
xicanos Chairos con el proyecto 
de la 4T y los Fachos que aspiran 
a recuperar el poder político me-
xicano así estamos. 

40.- 365 DÍAS. (Invertido). 
43.- Inundado en la corrup-

ción. Así quieren al INE los que 
quieren recuperar el poder para 
regresar y vender otra vez el país 
a los extranjeros y robar… 

V E R T I C A L E S: 
1.- Como tropecé… 
3.- Y el que me vió caer no 

pudo aguantar y… 
4.- Siglas invertidas de la ne-

fasta agencia de investigación 
estadounidense. 

5.- Sara Aguilar. 
7.- Nota musicial. 
8.- Carta de la baraja con la 

que se identifica a Adán Augusto 
López porque según él la Refor-
ma Electoral va. 

10- Ricardo Costa. 
11.- Diana Irlanda. 
13.- Término con el que ca-

lificó Lorenzo Córdova al diri-
gente indígena, en aquella gra-
bación que circuló por todas las 
redes sociales. 

15.- Profesores escolares. 
Cada Consejero del INE gana 
en promedio 30 veces más ca-
da mes que un impartidor de 
clases. 

21.- Y además cada Conse-
jero del INE gana más que el ti-
tular de la Presidencia de Méxi-
co y los encargados de las de-
pendencias. 

24.- Pedro Ramírez. 
25.- Ana Álamos. 
26.- Carta de la baraja con la 

que no se identifica al traidor se-
nador Ricardo Monreal que ha 
sido desnudado políticamente 
por la valiente gobernadora del 
estado de Campeche. 

29.- Iniciales del ex presi-
dente panista espurio de este país 
a quien el INE confirmó ganador 
a Calderón en el 2006, para que 
asegurara “haiga sido como hai-

ga sido” y Fox le puso la banda 
presidencial. 

30.- Siglas del ex presidente 
priista que recibió dinero de 
Odebrech para ganar la elección 
y el INE se hizo PATO. 

31.- Siglas del ex presi-
dente panista Y cómo olvidar 
su confesión de que ladeó la 
elección del 2006 para que 
ganara Calderón. Que no ven-
gan a decir que el INE garan-
tiza procesos electorales de-
mocráticos rechinando de 
limpios. 

32.- Se acuerda usted amigo 
lector de estos tres momentos 
políticos en que el INE de Lo-
renzo Córdova y Ciro Muraya-
ma dijeron que habían sido le-
gales estas elecciones. 

34.- Grito a coro ante una 
buena faena que realiza un to-
rero que con la capote a un 
bravo toro. 

35.- Que está sin compañía 
o que no tiene amigos. Lo que 
nunca ha sentido AMLO que 
cuenta con gran parte del pueblo 
de México. 

37.- Enrique Solís Ortega. 
39.- Como olvidar la señal 

que hiciera el diputado Humber-
to Roque Villanueva cuando el 
PRI aplanadora aprobó con 290 
votos y 170 en contra en la Cá-
mara de Diputados el incremen-
to de este impuesto del 10 al 15 
por ciento. 

43.- Negación. 
42.- Siglas del partido que li-

dera Alberto Anaya. 

Por Víctor  
Manuel Jácome

El INE y su  
reforma electoral
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Día favorable para las actividades que estén relacionadas 
de alguna manera con la física. 
 
 
Tenderás a la expansión en el ámbito de la economía. 
Tienes una etapa gran desarrollo. 
 
 
No tendrás dificultades en el terreno de las relaciones, 
especialmente s con los parientes. 
 
 
Tendrás la oportunidad de abrirte nuevos círculos de 
amistades. Suerte con el 29. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. Gozas de salud. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. 
 
 
Tus relaciones sentimentales cobrarán importancia durante 
todo el día, suerte en el amor. 
 
 
Emplea la astucia y busca los puntos débiles de todo lo 
que se oponga a ti. 
 
 
Tu mundo emocional podría encontrarse bastante revuelto, 
deberás de ponerlo en orden. 
 
 
Si vives lejos de tu familia, hoy podrías aprovechar el día 
para ir a verla. Juega al 5. 
 
 
Hoy podrás expresar tus sentimientos libremente y de una 
forma muy coherente. 
 
 
Hoy podrían presentarse en tu vida algunas posibilidades 
de expansión profesional.

 
TIP ASTRAL 

 
Contra los radicales libres. Las propiedades antioxidantes de las na-
ranjas son múltiples, por lo que se trata de un tratamiento de lo más 
efectivo para combatir las consecuencias de los radicales libres. Además, 
contribuye a retrasar el envejecimiento celular a todos los niveles.

Estarás consumiendo 
fibra. Las naranjas con-
tienen una fibra soluble 
muy saludable, llamada 
pectina. Además de con-
tribuir a mejorar el sis-
tema digestivo y preve-
nir el estreñimiento, 
también podría ayudar a 
bajar los niveles de co-
lesterol, ya que tiene la 
capacidad de bloquearlo 
en el tubo digestivo.  

Contiene ácido fóli-
co. Con un consumo re-

gular de naranjas, nos es-
tamos asegurando una 
fuente muy buena y natu-
ral de ácido fólico. Esta 
vitamina perteneciente al 
complejo B, es muy im-
portante para aquellas 
mujeres que deseen tener 
un hijo pronto o que se 
hallen en edad reproduc-
tiva, ya que el ácido fóli-
co ayuda a prevenir de-
fectos del tubo neuronal 
en el bebé (labio leporino 
o espina bífida).

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza,  

envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas. 

La naranja ayuda a bajar niveles de colesterol
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1917.- Nace el actor y 
cantante mexicano Pedro 
Infante, quien figura en 
numerosas películas co-
mo “Puedes irte de mí”, 
“Pepe El Toro” y “La vi-
da no vale nada”, con la 
que gana el Ariel. Pero 
es con el filme “Tizoc” 
que recibe el premio en 
el Festival de Cine de 
Berlín. Graba más de 
322 canciones. Muere el 
15 de abril de 1957.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

1

2

4

5
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Texto Isabel Violeta  
Fotos Arturo Arellano  

 
La cadena de televisión por 
paga A+E  Networks presen-
taron en un gran evento te-
mático, con elenco, trabaja-
dores y uno que otro perso-
naje representativo de los pro-
gramas, su cartelera para este 
próximo 2023. 

Después de convivir y dis-
frutar con vikingos, Eduardo 
Ruiz presidente de A+E  Net-
works dio la bienvenida y 
mencionó “bienvenidos estoy 
nervioso, es la primera vez en 
3 años que hablo en público 
agradezco a todos estar aquí. 
Hace 5 año me di cuenta que 
la industria estaba cambiando 
y  tome la decisión de forjar 

un nuevo rumbo y transfor-
marnos, para ello hay que 
verse internamente y exterior-
mente, y es que tengo que ad-
mitir que tenemos el mejor 
equipo que ha hecho posible 
esto, para llegar a la  trans-
formación teníamos que 
adaptarnos y renovarnos, te-
nemos contenido para todas 
la edades, en diferentes pan-
tallas, contenido en YouTube, 
Instagram y tv de paga”. 

Después le dio la palabra  
a Daniela Martínez SVP de 
ventas publicitarias, “este año 
tenemos mucho más conte-
nido en nuestras cuatro mar-
cas que nos llevan a las dife-
rentes audiencias y tribus que 
nos siguen”. 

Llegando a lo esperado de 
la noche comenzamos con los 
programas y series nuevas co-
mo, Coliseo, Grandes Esca-
pes, El Precio de la Historia, 
Inexplicable, de esta última su 
protagonista el actor Humber-
to Zurita estuvo presente y ex-
presó “me sentí muy privile-
giado y honrado de que me 
llamaran para pertenecer a este 
proyecto, muchas gracias”. 
Cabe destacar que esta misma 

se convirtió en la programa-
ción número 1 de History. 

Otra nueva serie docu-
mental será “Buscando a 
Dios”, protagonizada por Jor-
ge Said, quien nos hará aden-
trarnos en el tema religioso. 
Los hermanos McDonald, El  
precio de la historia, son otros 
títulos que se unirán. 

En el canal  History 2, 
destaca Imperios de Asia, In-
cas,  leyendas, Viajera Vikin-
ga, construyendo imperios el 
desastre de Chernóbil, en su 
décimo aniversario La famo-
sa serie Vikings con sus 6 
temporadas.  

Julio  Bracho de Alto 
Frontera mencionó “llevo 
desde la pandemia que nos 
encerramos que me llamaran 
de nuevo, fue en un momento 
muy especial y estoy muy fe-

liz”. Y fue cuando anunciaron 
el título Rosario Tijeras, 
Bosh, Narcos en  México, So-
breviviendo a Escobar; May-
ra Hermosillo, de Narcos en 
México, estuvo presente en 
el escenario y mencionó que   
es una historia fuerte que no 
se juzga, pero hay que contar. 
Cam Alert, captura exitosa, 
un tema también nuevo.. 

A+E especiales traerá, Se-
cretos de Playboy, Secretos del 

Príncipe Andrew, Scretos de 
Miss América, Secretos del 
Apóstol del Mal, series y cintas 
famosas como Breaking Bad, 
Rocky, Ángeles y Demonios, 
Lopper y muchos más. 

Lifetime, creada por y pa-
ra las mujeres no podía que-
darse atrás y es que resalta-
mos que más del 70 porciento 
de las producciones son he-
chas por mujeres , eso hace a 
Lifetime sea una marca reco-
nocida, con ella vienen Mor-
gana con su temporada 2,  
además de “Amores que en-
gañan”, entre otros. 

Por otro lado, las nuevas 
cosas continúan y en Lifetime 
Movies vendrá Flowres in the 
Atic, Milagros en el cielo, 
Amor en Navidad y una lista 
de películas de Navidad. 

No puede faltar aquellos 
proyectos que ayudan a la co-
munidad, historias que trans-
forman como “Una idea para 
cambiar la historia”, desafío 
sobre fuego y varios más. 

Al finalizar,  con todo el 
elenco al centro del escenario 
para tomar una foto del re-
cuerdo y esperando puedan 
disfrutar todos del gran con-
tenido que llegará este 2023.

A+E Networks y History presentan 
su cartelera para este 2023

*** Series, películas estrenos, especiales de navidad y mucho más

Lifetime, creada por y para las mujeres no podía 
quedarse atrás y es que más del 70 porciento de 
las producciones son hechas por mujeres , eso 
hace que el canal sea una marca reconocida,  
con ella vienen Morgana con su temporada 2,  

además de “Amores que engañan”, entre otros.

Humberto Zurita expresó “me sentí muy privilegiado y honrado de ser parte de Inexplicable”, programa que es el número uno del canal.

Rick Harrison de Pawn Stars (El precio de la historia) se dio cita en este evento para anunciar 
que sacarán este proyecto a la carretera. 

A+E Networks añade a su programación grandes películas, 
como Rocky, Ángeles y Demonios, John Wick y Spiderman, 
entre otras. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


